
Желтоватые больничные сте-
ны. Мягкий, немного при-
глушенный свет. В отделении 
реанимации и интенсивной 
терапии детской город-
ской клинической больни-
цы им. Н. Ф. Филатова тихо. 
Слышно лишь бесперебойное 
пиканье приборов монито-
ринга жизненных показателей 
и изредка, практически шепо-
том, переговоры медработни-
ков. В этой непростой, тревож-
ной обстановке нас встречает 
медсестра Елена Владимиров-
на Беленок. Рядом с ней стано-
вится спокойнее. Ее светлая 
улыбка и самые добрые на све-
те глаза вселяют уверенность 
и надежду. Надежду, которую 
может дать только профессио-
нал с большой буквы.
— Здравствуйте, — привет-
ствует нас Елена Владимиров-
на. Она старается говорить 
тихо, чтобы не тревожить ма-
леньких пациентов. 
Руки ее — мягкие, нежные. Го-
ворят, что одно из главных ка-
честв медсестры — легкая ру-
ка. Это точно про нее.
В отделение реанимации Еле-
на Беленок пришла в 18 лет. 
Это ее первое и единственное 
место работы за почти 28 лет 
трудового стажа. 
— Моя мама — врач-педиатр. 
Все мое детство прошло в ме-
дицинской среде. Я часто бы-
вала у нее на работе, видела 
труд врачей и медсестер, поэ-
тому всегда хотела пойти по 
маминым стопам, связать 
свою жизнь с медициной, — 
делится Елена Владимировна. 

После школы поступила в мо-
сковское медучилище № 13, 
а по его окончании — сразу 
пришла в эту больницу. 

— Первое время было непро-
сто, — вспоминает Елена Бе-
ленок. — Особенно пугал уро-
вень ответственности — ведь 

в реанимации находятся дети 
на грани жизни и смерти. 
— Многому училась у коллег, 
набиралась опыта, чтобы де-

лать свою работу 
быстро и каче-
ственно, — гово-
рит она. 
И сегодня Еле-
не Владимировне 
в больнице нет 
равных. Она это 
доказала, пройдя 
серьезный экза-
мен и получив 
 почетный статус 
«Московская мед-
сестра». 
Самая большая на-

града для Елены Беленок — 
выздоравливающий ребенок. 
— Ради этого мы все здесь ра-
ботаем, ради этого я пришла 

в профессию — помогать лю-
дям, детям, — отметила она. 
Сложностей хватает, но то, 
с чем, по мнению медсестры, 
нельзя смириться даже за дол-
гие годы работы в отделе-
нии, — смерть пациента.
— Это самое сложное. И даже 
зная, что мы сделали все воз-
можное, пережить утрату не-
просто, — говорит Елена Вла-
димировна. — Мне помогает 
общение с близкими. 
Свою жизнь она посвятила 
медицине. И каждую минуту 
уделяет пациентам. Не только 
поставит капельницу, но 
и приободрит добрым словом. 
Кажется, ее улыбка способна 
излечить любого. Пусть так 
всегда и будет. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется Междуна-
родный день 
медсестры. «ВМ» 
встретилась 
с обладательни-
цей статуса «Мо-
сковская медсе-
стра» из детской 
больницы 
им. Филатова 
Еленой Беленок.

Открытие третьего диаметра 
улучшит доступность районов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге рассказал 
о подготовке к открытию 
третьего Московского цен-
трального диаметра и рекон-
струкции станций на Казан-
ском направлении.

По словам главы города, нача-
лу движения диаметра пред-
шествует огромная подгото-
вительная работа, в том числе 
строительство дополнитель-
ных путей, реконструкция 
и ремонт станций, закупка 
новых поездов, внедрение 
сложных информационных 
систем, благодаря которым 
станут возможны бесплатные 
пересадки на метро, благоу-
стройство прилегающих тер-
риторий и многое другое.
— МЦД-3 — это 85 киломе-
тров пути и 41 станция, из ко-
торых 14 — пересадочные 

на метро, МЦК и другие диа-
метры, — напомнил Сергей 
 Собянин. — Прямой как стре-
ла диаметр улучшит транс-
портную доступность для бо-
лее 20 районов Москвы и Мо-
сковской области. 
Мэр рассказал, что после от-
крытия МЦД-3 из московско-
го Зеленограда до подмосков-
ного Раменского можно бу-
дет доехать за два часа, а путь 

до центра города из Рамен-
ского займет не более полу-
тора часов.
— Чтобы связать Октябрь-
скую железную дорогу с Ка-
занским направлением, необ-
ходимо фактически заново 
построить Митьковскую сое-
динительную ветвь, — поде-
лился он. 
На Казанском направлении 
идет масштабный ремонт 
и реконструкция станций, об-
новляются платформы и наве-
сы, кассовые залы и турникет-
ные павильоны.
— Часть станций будет готова 
к открытию МЦД-3, реализа-
ция более сложных проектов 
займет еще пару лет, — доба-
вил Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дети создают 
свои проекты
Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о вос-
требованности детских тех-
нопарков. 

Больше 73 тысяч 
юных москвичей 
посетили меро-
приятия детских 
технопарков сто-
лицы за первые 
месяцы нынешне-
го года. Они при-
нимали участие в мастер-
классах и экскурсиях, прохо-
дили долгосрочные курсы 
и разрабатывали собствен-
ные проекты. 
— В пятерку самых популяр-
ных направлений сегодня вхо-
дят дизайн и архитектура, ин-
формационные технологии, 
химия и биотехнологии, ро-
бототехника и радиоэлектро-
ника, авиация и космос. Ребя-

та с интересом вникают в тон-
кости разных специально-
стей, — рассказала Наталья 
Сергунина. 

В хорошо оснащен-
ных лабораториях 
юные исследовате-
ли и изобретате-
ли разрабатывают 
собственные про-
екты. Младшие 
тренируются на 
простых модулях 
и схемах, старшие 

создают свои первые иннова-
ционные продукты. Один из 
них — умный зонт, отслежи-
вающий положение солнца. 
Другой — физиотерапевтиче-
ский аппарат для пациентов 
с детским церебральным па-
раличом. 
Сейчас в Москве работает 
21 детский технопарк. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Услуги, которые оказывали москвичам в органах опеки и попечительства, теперь доступны 
в столичных семейных центрах и в офисах «Мои документы». Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова.
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Двигатель милосердия
Чуткость, доброта, неравнодушие и высокий профессионализм 
являются главными качествами столичных медицинских сестер РУБЛЕЙ СЭКОНОМИЛИ МОСКОВСКИЕ ЗА

КАЗЧИКИ ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ 2023 ГОДА 
БЛАГОДАРЯ МИНИАУКЦИОНАМ НА ПОР
ТАЛЕ ПОСТАВЩИКОВ, ПОЗВОЛЯЮЩИМ 
СНИЗИТЬ НАЧАЛЬНУЮ ЦЕНУ КОНТРАКТА.

ЦИФРА ДНЯ

1 500 000 000

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ И ОХРАНЕ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ 
МОСГОРДУМЫ

Сегодняшний уровень меди-
цины требует от каждого 
измедсестер и медбратьев вы-
сокой квалификации, но даже 
самое современное оборудо-
вание не может заменить чут-
кого и внимательного отноше-
ния к пациенту. Не ошибусь, 
если скажу, что наши медсе-
стры и медбратья — вечные 
двигатели милосердия, по-
скольку на них лежит огром-
ная ответственность за здоро-
вье жителей, и, несмотря 
на нагрузки, они всегда рабо-
тают с любовью к людям. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Светлая улыбка 
Елены Беленок 
способна 
излечить любого 
пациента

Вчера 10:49 Медицинская сестра отделения реанимации и интенсивной терапии детской городской клинической больницы имени Н. Ф. Филатова Елена Беленок 
возле кювеза для новорожденных — новое оборудование привезли недавно, и скоро оно будет помогать спасать жизни маленьких пациентов

Посетителей 
ждет эксклюзив

Москва — настоящий музейный мега-
полис. У нас работает 441 музей и вы-
ставочный зал. Наряду с федеральны-
ми и городскими площадками набира-
ют популярность частные простран-
ства. Причем если раньше это были 
полулюбительские проекты, то сегод-
ня это полноценные профессиональ-
ные выставочные центры, как, напри-
мер, ГЭС-2, Музей русского импресси-
онизма или Музей русской иконы.

К «Ночи в музее» мы подготовили большую программу. 
Мероприятия рассчитаны на самую разную аудиторию. 
Мы рады постоянным и новым гостям, особенно если 
это школьники. Как раз такие акции позволяют показать 
широкий диапазон наших музеев — от классических, 
связанных с искусством, как, например, Галерея Шило-
ва, до научно-технических вроде Му-
зея космонавтики. Кстати, мы гор-
димся, что в 2018 году во время чем-
пионата мира по футболу этот музей 
стал самым посещаемым среди ино-
странных болельщиков, приехавших 
в Москву.
Для нас акция «Ночь в музее» еще и по-
вод подвести итоги музейной работы 
за год. И они не могут не радовать. 
В прошлом году городские музеи по-
сетили 16,7 миллиона человек, что на 
шесть процентов больше, чем в допан-
демийный 2019 год. Конечно, все это 
за счет новых проектов, выставок 
и экспозиций. Почти как в известном 
произведении Льюиса Кэрролла: чтобы оставаться на ме-
сте, нужно бежать со всех ног. Наши музеи не просто дер-
жат высоко поднятую планку, а активно работают, что 
доказывает и растущий интерес к ним со стороны посети-
телей. В прошлом году мы провели 1237 выставок. Это 
внушительное число. Если поделить его на количество 
дней в году, то получается, что в городе ежедневно откры-
вали 3–4 выставки. И я горжусь тем, что, например, му-
зей-заповедник «Царицыно» с экспозицией, посвящен-
ной Москве 1812 года, попал в топ-5 лучших выставочных 
проектов России.
Кроме того, «Ночь в музее» — это праздник, к которому 
меценаты, коллекционеры и антиквары по традиции де-
лают нашим музеям подарки. В этом году будет абсолют-
ный эксклюзив. В павильоне «Грот» усадьбы «Кусково» 
состоится премьера вновь обретенного наследия: аутен-
тичной мебели, сделанной из раковин, и двух скульптур.

Сегодня на сайте museumsnight.moscow открыва-
ется регистрация на события акции «Ночь в му-
зее», которая пройдет 20 мая. Посетителей ждут 
уникальные выставки, мастер-классы и экскурсии.

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Почти как дома. «ВМ» поговорила 
с ранеными, которые проходят 
лечение в реабилитационном 
центре Донбасса ➔ СТР. 4

события и комментарии

Полька-тройка, вальс с цветком. 
Юнармейцы сразились на паркете 
за кубок префекта Северо-
Восточного округа ➔ СТР. 6
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Голливудский режиссер Питер 
Валентино во всем поддерживает 
Россию и считает, что Америка 
живет иллюзиями ➔ СТР. 7
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В предстоящие 3 года 
расходы бюджета на со-
циальную сферу в Мо-
скве составят почти 
6,3 триллиона рублей. 
В абсолютном выраже-
нии финансирование 
программы «Столичное 
здравоохранение» со-
ставит 899,4 миллиар-
да рублей. Обладатели 
статуса «Московская 
медсестра» получают 
прибавку к зарплате 
в размере 7,5 тысячи 
рублей ежемесячно.
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Донбасс защищают 
бойцы со всей России
На защиту Родины встали военнослужа-
щие и добровольцы со всей страны. Даже 
внутри одного подразделения можно 
встретить бойцов из самых разных регио-
нов России. Часто можно услышать разго-
воры, что в Донецкой Народной Республи-
ке собрался настоящий интернационал. 
Специальный корреспондент «ВМ» решил 
выяснить, так это или нет. Он отправился 
в одно из подразделений на авдеевском на-
правлении, чтобы встретиться с бойцами 
и выяснить: почему они решили оставить 
мирную жизнь и приехать туда, где каж-

дый день с неба на них ле-
тит смерть. ➔ СТР. 4

ОТ НАШЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО 
КОРРЕСПОНДЕНТА
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Сергей Собянин: Южный речной вокзал становится новой точкой притяжения

Благодаря своему хобби подружился с интересными людьми

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем телеграм- 
канале подвел первые итоги 
работы Южного речного 
вокзала, а также рассказал 
о проекте «Банк техноло-
гий», капремонте жилых 
зданий и благоустройстве 
Лужнецкой набережной.

Южный речной вокзал рас-
пахнул свои двери после мас-
штабной реконструкции все-
го пару недель назад, но уже, 
отметил глава города, стано-
вится новой точкой притяже-
ния жителей столицы.
— С момента открытия там 
уже побывали больше 22 ты-
сяч человек. А за весь сезон 
речной навигации вокзал 
сможет принять 300 тысяч 
 посетителей, — поделился 
 Сергей Собянин.
Он добавил, что суда Южного 
порта будут ходить по России, 
в частности организованы 

круизные маршруты в 30 круп-
ных городов.
— По территории Москвы 
в этом году запустим речные 
трамвайчики. Осенью зарабо-
тает электрический речной 
транспорт, — уточнил мэр. 
Территорию вокруг вокзала 
и набережную тоже привели 
в порядок, и теперь прогулка 
здесь — максимально ком-
фортная. 
— На крыше здания сделали 
смотровую площадку с шез-
лонгами и видом на Москву- 
реку, — рассказал Сергей Со-
бянин. — Внутри создали вы-
ставочное пространство для 
экспозиции Музея транспор-
та Москвы. Уверен, Южный 
речной вокзал станет новой 
модной площадкой Москвы.

Полезные технологии
В столичном «Банке техноло-
гий» уже больше 400 иннова-
ционных разработок. Мэр на-
помнил, что этот сервис запу-
стили в сентябре 2020 года 
как реестр новейших техноло-
гических решений для про-
мышленности. 

— Он помогает бизнесу повы-
сить производительность 
и качество продукции, — по-
яснил глава города. 
Отбором и тестированием 
технологий, по словам Сергея 

Собянина, занимается Город-
ское агентство управления 
инвестициями. 
— Лучшие разработки разме-
щаются в реестре, и любая 
промышленная компания мо-

жет бесплатно выбрать подхо-
дящие, — написал мэр. 
В «Банке технологий» шесть 
разделов, в том числе аппа-
ратное и программное обе-
спечение. Есть 3D-принтеры, 

система управления скла-
дом, автопарком, роботизи-
рованные комплексы и мно-
гое другое.
Сергей Собянин сообщил, что 
в разделе «Перспективные 
технологии» можно найти 
разработки ведущих вузов 
страны. 
— С января по апрель этого го-
да реестр пополнился 160 раз-
работками — это в 1,5 раза 
больше, чем за весь прошлый 
год, — подчеркнул он.

Исторический облик
В рамках региональной про-
граммы капремонта будут 
отремонтированы почти 
30 жилых зданий, которые 
в прошлом были доходными 
домами. В телеграм-канале 
мэр рассказал, что в 2022-м 
привели в порядок 26 таких 
строений.
— По сути, это первые сто-
личные многоквартирные 
дома. Их возводили на рубе-
же XIX и XX веков для сдачи 
квартир в аренду, — поделил-
ся он. — В ходе восстановле-
ния используем исключи-

тельно отечественные мате-
риалы и технологии.
Так, например, в Доходном до-
ме графа Татищева на Пят-
ницкой спасли старинную 
лепнину, очистили и восста-
новили барельефные меда-
льоны, пилястры, откосы 
и межэтажные пояса. В Доход-
ном доме Веселовской на Ча-
плыгина специалисты отре-
монтировали фасад, крышу, 
подъезд и внутридомовые ин-
женерные системы.
В планах на этот год — в доме 
№ 2/4 в Олсуфьевском пере-
улке привести в порядок фа-
сад и крышу, обновить комму-
никации.
— В доме № 16/13 в 1-м Нео-
палимовском переулке вос-
становим архитектурный де-
кор. Вернем гладкий и русто-
ванный штукатурный слой 
стен. Также займемся фаса-
дом и крышей, — сообщил 
мэр столицы. 
Кроме того, дому № 34 на ули-
це Покровке полностью вер-
нут как его эстетику, так 
и технические характеристи-
ки, укрепят старинную кир-

пичную кладку и восстановят 
лепнину.

Пространство для спорта
На Лужнецкой набережной 
появится новое обществен-
ное пространство. Как расска-
зал Сергей Собянин, рядом 
с «Лужниками», на террито-
рии бывшего завода «Союз», 
строится большой много-
функциональный комплекс. 
Также планируется благоу-
строить набережную и соз-
дать места для занятий спор-
том и творчеством.
— Когда новая часть Лужнец-
кой набережной будет готова, 
соединим ее с беговой дорож-
кой, идущей вдоль живопис-
ных берегов Москвы-реки, 
мимо спорткомплекса, — до-
бавил глава города. — Благо-
даря этому протяженность 
единого маршрута для бега 
и велопрогулок составит 
больше трех километров. От-
кроются новые виды — на Не-
скучный сад и Андреевский 
монастырь.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Руководитель аппарата со-
вета депутатов муниципаль-
ного округа Орехово-Бори-
сово Южное Денис Беляев-
ский уже много лет работает 
в этом районе. Вчера он рас-
сказал «ВМ», как проходит 
его будний день и почему хо-
роший руководитель должен 
всегда уметь слышать окру-
жающих людей. 

Денис Александрович отмеча-
ет, что он, безусловно, «жаво-
ронок». Хотя бы потому, что 
уже много лет подряд его утро 
начинается в 5:30. 
— И вообще для меня совсем 
не проблема встать рано. 
Я уверен, что максимальная 
эффективность в работе до-
стигается в первой половине 
дня. Поэтому перед выходом 
из дома всегда помечаю себе 
план на день. Считаю, что уме-
ние планировать помогает 
правильно распределить свои 
силы и успешно решить слож-
ные задачи, — отмечает он.
До работы он добирается на 
общественном транспорте — 

живет руководитель аппарата 
не близко, поэтому использу-
ет МЦД-2, а небольшую часть 
маршрута проходит пешком.
— Я начинал заниматься об-
щественной деятельностью 
еще ребенком. Мне всегда это 
очень нравилось, люблю взаи-
модействовать с разными 
людьми. За эти годы понял, 
что очень важно внимательно 
прислушиваться к мнению 
людей, к тому, что они хотят, 
советоваться с ними. И тогда 
можно избежать очень мно-
гих трудностей во время ре-
шения их проблем. Навык вза-
имодействия с людьми — это 
очень непростой, я бы даже 
сказал, сложный навык. 
Учиться ему можно и нужно 
практически всю жизнь, — от-
мечает он.
В Орехово-Борисово Южное 
Денис Александрович приез-
жает около 8 утра. Впереди 
много работы с документами, 
несколько совещаний, а так-
же мониторинг работ, кото-
рые проводятся в районе. 
Сейчас там полным ходом 

идет программа благоустрой-
ства территорий, а также ка-
питального ремонта жилых 
домов. Поэтому все нужно 
успеть, везде побывать 
и вникнуть во все нюансы 
возникающих проблем, что-
бы найти оптимальный путь 
для их решения. 
— У нас очень хороший район. 
Многих его жителей я знаю 
и в лицо, и по именам. Всегда 
приятно встретиться с кем-то 

из них на улице и просто пооб-
щаться, — говорит он.
В кабинете у руководителя ап-
парата большое количество 
книг по истории, а также все-
возможных раритетов. На-
пример, есть старинный, ан-
тикварный чемодан и даже 
несколько видов военной 
формы. В нее Денис Беляев-
ский облачается, когда уча-
ствует в исторических рекон-
струкциях. Правда, признает-

ся, что из-за сильной загру-
женности времени на свое 
хобби у него практически не 
остается. 
— Я по образованию историк, 
поэтому уже долгое время ув-
лекаюсь реконструкцией. 
Благодаря таким мероприяти-
ям удалось завести знаком-
ства с интересными людьми, 
с некоторыми из них мы даже 
стали друзьями. А в студенче-
ские годы мне удалось пора-
ботать в двух лучших архивах 
страны — Российском госар-
хиве актов и Российском госу-
дарственном военно-истори-
ческом архиве, — говорит Де-
нис Александрович.
Большую часть дня он прово-
дит за рутинной работой, од-
нако он очень ценит момен-
ты, когда удается выбраться 
на осмотр объектов. 
Выходные Денис Беляевский 
предпочитает проводить с се-
мьей — вместе с супругой 
и дочкой обязательно, если 
хорошая погода, выходят на 
прогулку в парк. А дома в этот 
момент их прихода дожида-
ются три кота — Дезире, Бу-
синка и Уголек, а еще хомяк 
и пара канареек. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

28 апреля 13:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на открытии после реконструкции 
Южного речной вокзала — за две недели его посетили более 22 тысяч человек

Павильон «Казахстан», 
ВДНХ. Этой весной 
на территории выставки 
распустится более 
1 миллиона цветов.

КРОМЕ ТОГО
Мосприрода проведет «перепись» соловьев. Присое-
диниться к экологической акции могут все желаю-
щие. Для этого утром или вечером нужно выйти 
на прогулку и прислушаться к пению птиц. Уловили 
трели соловья? Запишите на смартфон аудио или ви-
део с пернатым исполнителем. В заметках укажите 
дату, время и место, где произошла приятная встре-
ча. Эти данные пригодятся для интерактивной карты, 
которую по итогам акции составят орнитологи. 
Учет соловьев продлится с 15 мая по 30 июня.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

К истории 
относимся бережно

Скоро присоединенные к сто-
лице территории, ставшие 
Троицким и Новомосковским 
округами, отпразднуют 
12-летие в составе Большой 
Москвы. «ВМ» встретилась 
с председателем Комиссии 
Мосгордумы по государ-
ственному строительству 
и местному само управлению 
депутатом Александром 
Козловым (на фото), кото-
рый живет в Новой Москве. 
Он рассказал о любимых 
местах округа. 

Александр Козлов признает-
ся, что его самое любимое ме-
сто прогулок — государствен-
ный музей-заповедник «Оста-
фьево» — «Русский Парнас». 
— Я уверен, что все слышали 
об этой усадьбе, потому что 
именно здесь наш великий 
историк и писатель Николай 
Карамзин писал «Историю го-
сударства Российского». Сюда 
также приезжал Александр 
Пушкин. В любое время года 
«Остафьево» великолепно. 
Очень трудно выразить оча-
рование и утонченность этого 
места словами. Для меня это 
«место силы», из которого 
я всегда возвращаюсь обнов-
ленным. Сюда нужно приез-
жать для того, чтобы наслаж-
даться природой, архитекту-
рой, внутренним убранством 
дворцов и роскошных инте-
рьеров, — отмечает он. — 
Здесь нужно запоминать и со-
хранять яркие впечатления 
и чувство гармонии, которое 
дарит это место. В «Остафье-
во» — «Русский Парнас» часто 
проходят концерты классиче-
ской музыки, а также народ-
ные праздники. Для тех, кто 
хочет погрузиться в атмосфе-
ру старины, — это идеальное 
место. С одной стороны — ро-
скошь, с другой — простота. 
Александр Козлов называет 
еще одно примечательное 
для него место в Новой Мо-
скве — парк у набережной 
реки Цыганки в поселении 
Воскресенское. 
— В этом парке среди высоких 
деревьев можно ощутить еди-

нение ритма современной, 
стремительной жизни, в кото-
рую погружен человек, 
и стремление к жизни разме-
ренной и духовной. Это дости-
гается за счет грамотной орга-
низации пространства. На 
возвышенности стоит бело-
снежная церковь Воскресения 
Христова, недалеко от кото-
рой на современных и ярких 
детских площадках играют 
дети, а по всему парку распо-
ложены удобные дорожки для 
пеших прогулок, — рассказы-
вает Александр Козлов. — 
К храму нужно подниматься 
по ступенькам. Для меня 
в этом заключен особый сим-
волизм. Ведь мы всю жизнь 
поднимаемся к высшему иде-
алу, ищем смысл в духовном. 
По его мнению, этот парк от-
вечает всем требованиям со-
временности, которая сегод-
ня становится все более циф-
ровой, виртуальной. 
— Например, здесь есть шез-
лонги, от которых можно под-
зарядить телефон и которые 
работают от солнечных бата-
рей. И все эти современные 
технологии гармонично впи-
саны в природу, размещены 
среди больших деревьев и зе-
лени. Кстати, несколько лет 
назад проводилась рекон-
струкция этого парка, при 
этом практически все деревья 
были сохранены. А значит, со-
хранена история. Я всех при-
глашаю сюда отдохнуть ду-
шой и напитать себя положи-
тельными эмоциями, — гово-
рит Александр Козлов.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 14:10 Руководитель аппарата совета депутатов 
муниципального округа Орехово-Борисово Южное 
Денис Беляевский во время рабочего выступления 

Усадьба Остафьево нахо-
дится на территории Но-
вомосковского округа. 
Это бывшая загородная 
усадьба Вяземских-Ше-
реметевых в селе Остафье-
во. В 2016 году в музее-
усадьбе были проведены 
реставрационные работы, 
в ходе которых была вос-
становлена историческая 
планировка главного до-
ма дворцового комплекса, 
утраченная в 1950-х го-
дах. В парадных залах 
воссоздали историко-бы-
товую среду усадьбы 
первой трети XIX века. 
В декабре 2022 года му-
зею-усадьбе «Остафьево» 
присвоен статус музея-
заповедника.

справка

досье
Денис Александрович 
Беляевский родился 
в 1976 году. В 1998 году 
окончил исторический 
факультет Московского 
педагогического уни-
верситета (МПГУ). 
Затем получил второе 
высшее образование 
в Высшей школе эконо-
мики (ВШЭ). Также про-
ходил профессиональ-
ную переподготовку 
в РЭУ имени Г. В. Пле-
ханова. С 1998-го 
по 2013 год работал 
на различных должно-
стях в городских струк-
турах. С 2013 года воз-
главляет аппарат совета 
депутатов муниципаль-
ного округа Орехово-
Бори сово Южное. 
Своим любимым литера-
турным героем считает 
Григория Мелехова 
из романа Михаила Шо-
лохова «Тихий Дон». 
Любит проводить свое 
свободное время 
в Остафьевском парке.

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

  А
РХ
И
В

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

/П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы



3Столичная панорамаВечерняя Москва 12 мая 2023 года № 84 (29421) vm.ru

Очарование 
мудрых сказок

14 мая 1835 года вышла 
«Сказка о рыбаке и рыбке» 
Александра Сергеевича 
Пушкина. Многим ее читали 
в детстве. И теперь читают 
своим детям или внукам. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, а какие 
сказки любили и читали они? 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Сказки Пушкина интересны 
в любое время и в любом воз-
расте. «О царе Салтане...», 
«Сказка о мертвой царевне 
и семи богатырях», «Сказка 
о золотом петушке», «Руслан 
и Людмила» — сколько чудес-
ных строк сложено одним по-
этом! Их с удовольствием чи-
тали нам, детям, когда-то на-
ши родители. Позже мы уже 
сидели у кроваток, пересказы-
вая известные строки. Мои 
дочки, когда немного подрос-
ли, очень любили слушать 
«Маленького принца» Антуа-
на де Сент-Экзюпери и «Мэри 
Поппинс» Памелы Трэверс. 
На мой взгляд, очень достой-
ные и познавательные книги. 
Учат бережно относиться 
к окружающему миру, подме-
чать в простых вещах волшеб-
ство. В целом отмечу: главное, 
чтобы у ребенка были при-
вычка и потребность к чте-
нию книг.

МАКСИМ ФАТЕЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ

У меня все дочки любили 
и любят сказки. О принцессах, 
о волшебстве и чуде, о том, 
что можно смело мечтать 
в любом возрасте. Золушка, 
Снежная королева, Русалоч-
ка — героини одноименных 
сказок надолго занимали умы 
моих дочерей. С удовольстви-
ем читали вместе сказки Ан-
дерсена, Бажова, русские бы-
лины и народные сказания. 
В них много мудрости, обра-
щаться к которой могут не 
только дети, но и взрослые. 

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЛИАНОЗОВО 

Моя любимая сказка, которую 
рассказывала мне мама, — 
«Серая шейка». Причем мне 
всегда было безумно жаль се-
рую уточку, когда замерзала 
полынья и к ней подкрадыва-
лась рыжая лиса с намерением 
ее съесть. И помню свою ра-
дость, когда добрый человек 
ее спасал. Много вечеров про-

сила маму еще и еще раз рас-
сказать мне эту сказку, чтобы 
снова услышать о счастливом 
спасении уточки. Эта сказки 
учат добру и вселяют уверен-
ность, что всегда все будет хо-
рошо, а добро неизбежно по-
бедит зло. На мой взгляд, сказ-
ки детям нужно читать обяза-
тельно. Чтобы они их запом-
нили, и потом, через много 
лет, рассказывали уже своим 
детям.

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО

Мне в детстве очень нрави-
лась сказка «Колобок». И я не 
раз читал ее своей дочери. На 
мой взгляд, главному герою 
этой сказки удается получить 
опыт принятия решений. 
Встречи Колобка с другими 
героями сказки учат тому, что 
незнакомцы могут быть раз-
ными — добрыми и злыми. 
А ты можешь при встрече по-
вести себя так, что или съедят 
тебя, или тебе удастся выпу-
таться из сложной ситуации. 
Часто в период, когда ребенок 
увлечен этой сказкой, на ули-
це он становится более осто-
рожен, например, на прогулке 
старается не убегать далеко от 
родителей. Когда моей дочери 
было три года, ее любимой 
сказкой была «Курочка Ряба». 
В процессе чтения бывало 
так, что дочка начинала пла-
кать — так ей было жалко ге-
роев. Это важные пережива-
ния для формирования спо-
собности понимать и уважать 
чувства других, умение реаги-
ровать на эмоции окружаю-
щих и проявлять свои.

ЮЛИЯ КАРТАШОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА  
ЖЕНА ГЕРОЯ В  МОСКВЕ 
И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Моя любимая сказка, которую 
я обязательно прочту своему 
сыну, — это сказка В. Коросты-
лева «Вовка в Тридевятом цар-
стве». В ней рассказывается 
о лентяе, который мечтал ока-
заться в волшебной стране, 
где исполняются все его жела-
ния. Герой Вовка ничего не хо-
тел делать сам, поэтому библи-
отекарша решила отправить 
его туда, чтобы проучить. 
В Тридевятом царстве Вовка  
быстро понял, что лень — это 
очень плохо. Именно поэтому 
сказка учит тому, что человек 
обязательно должен делать 
все сам, всего добиваться соб-
ственными силами и не наде-
яться на других. Мне кажется, 
что это очень поучительная 
история, с которой полезно 
познакомиться не только де-
тям, но и многим взрослым.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Вдоль по парковым 
тропинкам
В Москве есть полезный и интересный вид отдыха 
на природе — прогулка по экотропам. Они проложены 
почти в каждом крупном парке, поэтому найти ближай-
шую к дому не составит труда. Рассказываем о самых 
популярных экотропах столицы. 

Педагогов обучают новым формам внеклассной деятельности

Построить школу, больницу 
и подготовить кадры недо-
статочно. Властям столицы 
приходится решать и менее 
очевидные задачи. Напри-
мер, как разнообразить досуг 
преподавателей и сделать 
пребывание в больницах бо-
лее комфортным для паци-
ентов и врачей.  

Образование и досуг 
Президиум Моссовета передал 
городскому отделу народного 
образования здание по Пушеч-
ной улице, 4. Здесь будет орга-
низован общемосковский Дом 
учителя. Заведующей город-
ским отделом образования 
тов. Дубровиной президиум 
поручил в 10-дневный срок 

представить план материаль-
ных затрат, связанных с орга-
низацией работ.
20 мая 1935 года
Корпоративный университет 
московского образования бу-
дет проводить ежемесячные 
культурные мероприятия 
для повышения 
профессиональ-
ных компетен-
ций учителей.
— Такие встречи 
единомышлен-
ников призва-
ны помочь разо-
браться в много-
образии источ-
ников, мнений, 
подходов и рас-
ширить круго-
зор. Полагаю, что подобная  
работа позволит нам подгото-
вить учителей к организации 
досуговой работы нового фор-
мата. Клубы, литературные 
гостиные и театры могут вне-
сти в жизнь каждой школы но-

вые элементы корпоративной 
культуры, — рассказала дирек-
тор Корпоративного универ-
ситета московского образова-
ния Маргарита Русецкая.
10 января 2023 года

■
Лечебная красота 

Больница име-
ни Радищева, 
где помещают-
ся больные-хро-
ники, получает 
в этом году боль-
шое цветочное 
о ф о р м л е н и е . 
B са ду, где рань-
ше были буера-
ки и репей, вы-
саживаются ли-
пы, клены и ясе-

ни. Перед террасами, где лежат 
больные, разобьют цветники.
20 мая 1935 года
Во время комплексной рестав-
рации главный корпус боль-
ницы имени Давыдовского 
украсил витраж. Его сюжет та-

кой: святой Иероним вынима-
ет занозу из лапы льва.
— Главный корпус клиниче-
ской больницы имени Давы-
довского, известной как Яуз-
ская больница, — один из ста-
рейших стационаров Москвы, 

образец русского классициз-
ма XVIII–XIX веков. Теперь его 
украсит уникальный витраж 
Максима Кантора, — расска-
зал мэр города Сергей Со-
бянин.
6 февраля 2023 года

■
Награды лучшим 
4 июня в Москве общегород-
ской детский праздник в Цен-
тральном парке культуры и от-
дыха. Лучшим московским 
школьникам будут выданы на-
грады и подарки: велосипеды, 
фотоаппараты, музыкальные 
инструменты.
13 мая 1934 года
В Москве поздравили победи-
телей Всероссийской олим-
пиады школьников.
— Ребята завоевали 1391 ди-
плом. Наград удостоились уче-
ники 219 школ города. В этом 
году у московских сборных на 
74 диплома больше, чем в про-
шлом. 35 старшеклассников 
стали абсолютными победите-
лями, а 102 ученика получили 
дипломы сразу по нескольким 
предметам, — сообщается на 
портале мэра Москвы.
7 мая 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Самый массовый физкультурный праздник 

В эту субботу в Москве прой-
дет фестиваль Всероссийско-
го физкультурно-спортивно-
го комплекса «Готов к труду 
и обороне». «ВМ» рассказы-
вает, с чего началась история 
знаменитых значков и какое 
прочтение она получила 
сейчас. 

Плакаты прошлого столетия 
о спорте прививали любовь 
к правильному и здоровому 
образу жизни, зажигая у моло-
дежи интерес к занятию физи-
ческой культурой. Они зарож-
дали тот огонь желания, кото-
рый делал из обычных ребят 
будущих чемпионов. С призы-
вов заниматься спортом и на-
чиналась история норм ГТО — 
«Готов к труду и обороне».
— В молодом государстве — 
Советском Союзе — большое 
внимание уделяли «переков-
ке» граждан. Работай, трудись 
от зари до зари и, конечно, 
будь здоров! — такие лозунги 
можно увидеть на плакатах. 
Но одних призывов было ма-
ло, страна нуждалась в более 
мощной идеологии, — гово-
рит историк Ирина Мищен-
ко. — Ей и стал принятый 
в 1918 году декрет «Об обяза-
тельном обучении военному 
искусству». Он распростра-
нялся на мужчин и женщин от 
16 до 40 лет. 
Это был своего рода прароди-
тель комплекса «Готов к труду 
и обороне». Его появление 
на свет состоялось позже, 
в 1930 году. Тогда появилось 
обращение с предложением 
провести Всесоюзные спор-
тивные испытания. С них и на-
чинались стандарты для оце-
нивания физического состоя-
ния советских граждан. Поощ-
рять их решили значком. 
— Проект значка, которым 
награждали за высокие ре-
зультаты, разработал школь-
ник — 15-летний Владимир 
Токтаров, — отмечает Ирина 
Мищенко. — Первый значок 
получил знаменитый конько-
бежец Яков Мельников. 
Нормативы ГТО, которые раз-
работал московский физкуль-
турник Иван Осипов, были 
рассчитаны на мужчин от 18 
и женщин от 17 лет. Впослед-
ствии они менялись. Всего 
физкультурников ждало 21 ис-
пытание: бег, лазанье по кана-
ту, прыжки в длину, метание 
гранаты и другое. 
Позже, по словам историка, 
в нормативы включили не 
только взрослых, но и детей, 
разработав разные ступени 
сдачи комплекса ГТО. Жела-

ние получить значок росло 
у населения. Если в самом на-
чале, в первый год акции, 
значками владели 24 тысячи 
физкультурников, то к весне 
1935-го их число перевалило 
за 1,2 миллиона граждан. Те, 
кто показывал высокие ре-
зультаты, могли участвовать 
в крупных мероприятиях. 
К примеру, значок был пропу-
ском на Московский физкуль-
турный парад 1934 года.
С выполнения нор-
мативов начинали 
свой путь знаме-
нитые советские 
спортсмены, побе-
дители крупней-
ших международ-
ных соревнований. 
Движение физкуль-
турников, многие 
из которых с гордо-
стью носили на гру-
ди значок «Готов 
к труду и обороне», 
росло год от года. В 1972 году 
их число превышало 52 милли-
она человек. 
— Власти увидели потрясаю-
щий результат: спорт стал за-
нятием поистине огромного 
масштаба, всероссийского — 
говорит историк. — Его стали 
воспевать на плакатах, по ра-
дио, в литературе и живописи. 
Достаточно вспомнить попу-
лярное стихотворение Мар-
шака про неизвестного героя, 
на груди которого красовался 
знак ГТО. 

Вовлечение в спорт большего 
числа участников потребова-
ло и пересмотра возрастных 
рамок участников. Кстати, на 
участие в сдаче нормативов 
добро давали врачи. Выпол-
нять Всесоюзный комплекс 
можно было хоть в десять лет, 
хоть в 60. Тогда насчитали 
пять возрастных групп, но 
значков по-прежнему остава-
лось два — золотой и серебря-
ный. Для каждой группы раз-

рабатывался отдельный ком-
плекс упражнений. 
Распад Советского Союза по-
ставил на долгую паузу сдачу 
нормативов. И только в 2013 
году президент России Влади-
мир Путин выступил с иници-
ативой возродить комплекс 
ГТО. Программа получила но-
вое название: аббревиатура 
ГТО сохранилась, но у нее 
появилась дополнительная 
расшифровка — «Горжусь то-
бой, Отечество», разработали 
и фирменный стиль. Ступе-

ней и вариантов сдачи норма-
тивов стало больше. Теперь их 
не пять, а 11. От последнего 
советского комплекса ГТО со-
хранили подтягивание или 
рывок гири, отжимание, 
прыжки в длину с разбега или 
с места, бег на лыжах или 
кросс, плавание, а также ту-
ристский поход на 5–15 кило-
метров. При этом из нынеш-
него ГТО убрали такие дисци-
плины, как метание гранаты, 
толкание ядра и велосипед-
ный кросс. Дебютантами ком-
плекса стали челночный бег 
и наклоны вперед из положе-
ния стоя. К двум классиче-
ским значкам — «золоту» 
и «серебру» — теперь добави-
лась «бронза».
— Участвую в сдаче нормати-
вов уже третий год подряд, — 
говорит 6-классник Илья До-
бровольский. 
По утрам после пробежки он 
подтягивается на местной 
площадке, качает пресс, улуч-
шает свою физическую форму. 
И, конечно, хочет завоевать 
очередной значок ГТО. Кста-
ти, эти значки дают бонусы 
и в учебе — в будущем можно 
получить дополнительные 
баллы при поступлении в вуз. 
— Участие в сдаче нормати-
вов — отличный повод дер-
жать себя в тонусе. А еще есть 
чем похвалиться среди свер-
стников, — уверен Илья.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 08:02 Московский школьник Илья Добровольский готовится на спортплощадке у дома 
к сдаче очередного норматива «Готов к труду и обороне»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Подобрать себе 
норматив могут 
люди любого 
возраста

1 сентября 1963 года. Преподаватель литературы 
Семен Гуревич после урока в одном из старших классов
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По данным Мосприроды, портала mos.ru

5,5 км
Экотропа «В гармонии 
с природой» в Серебряном 
Бору 

2,1 км
Экомаршрут на ВДНХ

Шесть экомаршрутов 
в парке «Яуза»

Три экомаршрута 
на Воробьевых горах

2,4 км
Экотропа 
в Битцевском лесу 

3,1 км
Экотропа в парке 
«Кузьминки-Люблино»

4,2 км
Экотропа в заказнике 
«Теплый Стан»

САМЫЕ ПРОТЯЖЕННЫЕ ЭКОТРОПЫ МОСКВЫ

13
экотроп общей 
протяженностью 
около 40 км

Это места, где чаще всего 
можно заметить диких 
зверей и птиц

Есть навигация 
и подкормочные 
площадки для птиц

Дорожки экотроп 
покрывают деревянными 
настилами

ОСОБЕННОСТИ ЭКОТРОП НА ОСОБО ОХРАНЯЕМЫХ ТЕРРИТОРИЯХ

Возможность хорошо 
провести время

Понаблюдать за птицами 

Увидеть редких животных 

Оценить разнообразие 
растительного мира 

ПОЛЬЗА ОТ ПРОГУЛКИ 

500 м
общая протяженность 
экотропы на ВДНХ, которая 
расположена на высоте 
крон деревьев. Высота 
конструкции доходит 
до 6,5 м. Она позволяет 
прогуляться по старинной 
Шереметьевской дубраве 
и взглянуть на природу 
выставки с нового, не-
обычного ракурса. Доступ 
круглосуточный, вход бес-
платный. Москвичка Елена 
Вечерина с удовольствием 
гуляет по этой экотропе, 
чтобы полюбоваться 
птицами
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500 м
общая протяженность 
экотропы на ВДНХ, которая 
расположена на высоте 
крон деревьев. Высота
конструкции доходит
до 6,5 м. Она позволяет 
прогуляться по старинной 
Шереметьевской дубраве
и взглянуть на природу
выставки с нового, не-
обычного ракурса. Доступ
круглосуточный, вход бес-
платный.МосквичкаЕлена 
Вечерина с удовольствием 
гуляет по этой экотропе,
чтобы полюбоваться 
птицами
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Фонд предоставит комплексную 
помощь солдатам
Вчера в правительстве Рос-
сии утвердили устав фонда 
поддержки участников спец-
операции «Защитники Оте-
чества». По словам премьер-
министра Михаила Мишусти-
на, уже определен перечень 
органов управления и поря-
док их формирования, ком-
петенции и задачи, которые 
фонд должен выполнять.

В уставе есть целый список за-
дач фонда. Например, он бу-
дет решать вопросы обучения 
и повышения квалификации, 
дальнейшего трудоустрой-
ства бойцов, а также оказания 
им психологической помощи. 
— Забота о наших защитни-
ках является общей задачей. 
Фонд и его филиалы станут 
действовать во всех субъек-
тах РФ и должны оказывать 
эффективную и востребован-
ную помощь с учетом персо-
нальной жизненной ситуа-
ции, — отметил Михаил Ми-
шустин.
Он напомнил, что фонд созда-
ли по инициативе президента 
России Владимира Путина.
Премьер-министр уточнил, 
что речь идет не только о ком-
плексном сопровождении ве-
теранов специальной воен-
ной операции. Члены семей 
погибших бойцов также смо-

гут получить всю необходи-
мую помощь. 
— Надо учить детей бойцов 
и устраивать их в кадетские 
корпуса — как это было после 
Великой Отечественной вой-
ны, когда открыли Суворов-
ские училища, — говорит во-
енный эксперт Василий Дан-
дыкин. — Там учились дети, 
которые потеряли своих роди-
телей. 
Также фонд будет помогать 
бойцам в получении мер соц-
поддержки, лекарств, техни-
ческих средств реабилитации, 
предоставлении путевок в са-
натории и в уходе на дому.
— Разумеется, бойцов надо 
поддерживать, особенно тех, 
кто ранен. Самое главное, 
чтобы этот фонд был эффек-
тивным и работал правиль-
но, — отметил Дандыкин.
В документе, опубликован-
ном на сайте правительства, 
сказано, что фонд «Защитни-
ки Отечества» будет действо-
вать бессрочно. Он может 
быть ликвидирован только 
в том случае, если такое ре-
шение вынесет суд, при усло-
вии, что не соблюдается вы-
полнение возложенных на 
него полномочий для дости-
жения целей. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Донбасс защищают бойцы 
со всей России

Некоторые шутят: в ДНР се-
годня собрался настоящий 
интернационал. И это на са-
мом деле так. В одном подраз-
делении можно встретить 
бойцов из самых разных реги-
онов России (и даже далеко 
из-за ее пределов). 

Былые противники 
прикрывают друг друга 
Улыбчивый парень лет 
30 представляется: 
— Я — Дмитрий, позывной 
«Зенит», — и, улыбаясь, пока-
зывает на шеврон с буквой Z 
на кепке, — видите, как удач-
но получилось. 
Сам он из Нижегородской об-
ласти. Приехал в зону специ-
альной военной операции два 
месяца назад. 
— Добровольцем пошел, по-
тому что понял: просто так 
нужно. У нас тут «шумно», по-
стоянные обстрелы, «приле-
ты», «птички» (так на фрон-
тах называют и свои, и вра-
жеские беспилотники, кото-
рые могут использоваться 
для наблюдения, корректи-
ровки артиллерии или даже 
прямой бомбардировки пози-
ций. — «ВМ») украинские ле-
тают. Свободно не погуляешь. 
На удивление, здесь остались 
местные жители — напротив 
живет соседка, тетя Света— 
мы к ней в колодец ходим воду 
брать, — рассказывает он. — 
Гуманитарщики наши — про-
сто золото. Очень помога-
ют — им бы всем тоже медали 
раздать: привозят и «птички», 
и форму, и продовольствие. 
Сам я — футбольный фанат. 
Как понятно из позывного, бо-
лею за питерский «Зенит». 
Раньше на выезды ездил, бы-
вало, дрались. А теперь с ребя-
тами из разных фан-движений 
в одном строю сражаемся. Вон 
они целый батальон сформи-
ровали — «Эспаньола». Не-
давно встречаю парня, а он за 
московский «Спартак» боле-
ет. Шутим с ним: в другое вре-
мя друг другу бы морды били, 
а тут спины прикрываем. 
Но за футболом все равно сле-
жу. Очень рад, что «Зенит» 
снова стал чемпионом. 

По зову сердца и долга 
Боец с позывным «Дед» самый 
старший в роте. Ему уже 60. 

Военнослужащим хотят дать право бесплатно 
получить среднее и высшее образование 
Участников спецоперации 
могут зачислить в вузы и кол-
леджи  на бюджетные места 
без вступительных испыта-
ний. Соответствующий зако-
нопроект вчера был внесен 
в Госдуму главой Комитета 
по вопросам семьи Ниной 
Останиной. 

В пояснительной записке к за-
конопроекту сообщается, что 
право на прием без вступи-
тельных испытаний будет 
предоставлено гражданам, 
принимавшим участие в спец-
операции на территориях 
Украины, Донецкой и Луган-

ской народных республик, 
а также в Запорожской 
и Херсонской областях. Но это 
не значит, что никакого отбо-
ра не будет. Решение о зачис-
лении будет приниматься по 
результатам собеседования. 
Воспользоваться такой воз-
можностью можно будет в те-
чение трех лет, которые следу-
ют за годом после увольнения 
со службы. 
— Я считаю, что такая иници-
атива еще больше повысит 
престижность военной служ-
бы, — рассказал политолог, 
сопредседатель движения 
«Русский союз» Алексей Ко-

четков. — Правильно, что во-
еннослужащим дают все боль-
ше льгот. Все же они рискуют 
своей жизнью, здоровьем ра-
ди благополучия страны. 
И, возможно, такая мера за-
ставит задуматься уклони-
стов и дезертиров пересмо-
треть свои взгляды. Как гово-
рится: «Хотите пользоваться 
льготами — сделайте что-то 
для своей страны».
Перечень специальностей, на 
которые будут распростра-
няться льготы, утвердит пра-
вительство.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

АДРЕС
улица Яблочкова, 5, 
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ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки
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Восстанавливаться помогает 
почти домашняя атмосфера

Директору Амвросиевского 
центра реабилитации Елене 
Андреевой и ее мужу Эдуарду 
Белецкому — главврачу уч-
реждения — за четыре года 
удалось восстановить более 
трех тысяч пациентов. 
— Посмотри на меня внима-
тельно, — обращается ко мне 
ополченец Александр Матро-
сов*, проходящий там лече-
ние. — Полгода назад я не то 
что шевелиться не мог —  
жить не хотел...
Держась за подлокотники ин-
валидной коляски, ополченец 
с интересом наблюдает, как 
главврач больницы мастерски 
распределяет табак по согну-
тому в желоб листику — дела-
ет самокрутку. 
На защиту Донбасса от укра-
инских националистов Алек-
сандр отправился в 2014 году. 
Отстаивал границы Новорос-
сии с первыми ополченцами. 
В прошлом году получил ране-
ние — травму позвоночника. 
— Здесь мне помогают так, 
как будто я близкий родствен-
ник, особенно морально, — 
говорит ополченец.
Сейчас в центре преимуще-
ственно раненые участники 
СВО и ополченцы. Однако уч-
реждение открыто для по-
страдавших мирных жителей, 
а также для тех, кто вернулся 
из украинского плена. 
Пациенты проходят трехне-
дельный курс лечения. Снача-
ла граждане заполняют анке-
ту, которую расшифровывает 
психотерапевт, а затем назна-
чается лечение.

В уютной двухместной палате 
на подоконниках расставле-
ны горшки с цветами, а на сте-
не висят патриотические ри-
сунки учеников донецких 
школ. Максима Егорова* от-
правили сюда после перелома 
позвоночника на фронте.
— После начала СВО мою бе-
ременную жену эвакуирова-
ли, а я добровольцем отпра-
вился на передовую. Там в ре-
зультате взрывной волны 
получил компрессионный пе-
релом  позвоночника, — вспо-
минает Максим. — Сначала 
ничего не чувствовал ниже 

пояса, теперь же встаю на хо-
дунки.
В зале лечебной физкультуры 
он занимается каждый день. 
Помещение оснащено устрой-
ствами, с помощью которых 
бойцы учатся стоять верти-
кально, беговыми дорожка-
ми, где они делают свои пер-
вые шаги, и другим оборудо-
ванием.
— Мы понимаем, что работа-
ем с пациентами, которые ви-
дели потерю своих товари-
щей и мирных жителей. Они 
нуждаются в домашней об-
становке, — сообщает Еле-
на. — Поэтому у нас уютные 
палаты, еда —  как у бабушки, 
проводятся конкурсы, кон-
церты. Порой я даже беру 
удочку и отправляюсь на ры-
балку вместе с бойцами. По-
нимаете, мы все одна боль-
шая семья.  
Сейчас очередь на реабилита-
цию в центр расписана на ме-
сяц вперед. Однако это про-
блема решится, когда появит-
ся второй корпус центра. Он 
позволит принять более 50 че-
ловек.  

*  Фамилии военнослужащих из-
менены.

5 мая 2023 года. Боец Максим проходит лечение 
в Амвросиевском центре реабилитации после перелома 
позвоночника

Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Александр 
Зосимов продолжает работу в зоне специальной воен-
ной операции. В каждом номере «ВМ» читайте его экс-
клюзивные интервью, репортажи и аналитические ма-
териалы из самого центра событий — Донецкой Народ-
ной Республики.

От нашего 
корреспондентата

Полицейские задержали 
пособника киевского режима
Наши штурмовые отряды 
продолжают вести наступа-
тельные действия в западной 
части Артемовска. Об этом 
вчера сообщил официальный 
представитель Минобороны 
РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

По его словам, авиацией 
в данном районе за прошед-
шие сутки совершено восемь 
самолетовылетов. 
— На донецком направлении 
штурмовые отряды продолжа-
ют вести наступление в запад-
ной части города Артемовска. 
Воздушно-десантные войска 
оказывали им поддержку 
и сковывали подразделения 
ВСУ на флангах, — отметил 
Конашенков. — Артиллерией 
Южной группировки войск 
выполнено 95 огневых задач. 
Ударами оперативно-такти-
ческой и армейской авиации, 
огнем артиллерии поражена 
живая сила и техника против-
ника в районах населенных 
пунктов Красное, Калиновка 
и Часов Яр ДНР. 
Представитель Минобороны 
также добавил, что за прошед-
шие сутки на донецком на-
правлении уничтожено до 
230 солдат ВСУ и наемников, 
шесть автомобилей, гаубица 
Д-30, а также радиолокацион-
ная станция контрбатарей-
ной борьбы производства 
США AN/TPQ-50. 

При этом ВСУ стали чаще ис-
пользовать в своих снарядах 
при обстреле мирных жите-
лей металлические стрелы-
дротики, которые называют 
флешеттами. По словам со-
ветника врио главы ДНР Яна 
Гагина, их используют даже 
в жилых кварталах. 
— Особенно активно их ис-
пользуют в последнее вре-
мя, — отметил Гагин.
По его словам, активизация 
использования боеприпасов 
с поражающими элементами 
наблюдается не только в зоне 
ведения боевых действий, но 
и в прифронтовых районах ре-
гиона, в том числе на западе 
Донецка.
Тем временем Служба безо-
пасности Украины (СБУ) все-
ми силами пытается подо-
рвать мирную жизнь россиян. 
В Мелитополе Запорожской 
области, например, задержа-
ли наводчика боевиков киев-
ского режима, сообщили 
в правоохранительных орга-
нах региона.
— Правоохранительными ор-
ганами в Мелитополе пресе-
чена деятельность местного 
жителя 1989 года рождения, 
передававшего СБУ коорди-
наты объектов городской ин-
фраструктуры, — отметили 
в ведомстве.
По данным следствия, задер-
жанный передавал противни-
ку координаты отдела поли-

ции в поселке городского типа 
Веселое через бывшую жену, 
которая находится на подкон-
трольных Киеву территориях.
Помимо этого, Верховный суд 
Луганской Народной Респу-
блики приговорил к 18 годам 
колонии строгого режима во-
еннослужащего ВСУ, устано-
вившего мину-растяжку в ию-
не 2022 года в подъезде одно-
го из домов в Северодонецке. 
Тогда пострадала одна жен-
щина. Украинский боец пол-
ностью признал свою вину.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СЛЕДСТВЕННОГО 
КОМИТЕТА РФ
По сути, имеет место геноцид
в отношении народа Донбасса 
и детей Донбасса. То есть 
уничтожение целого народа 
по признакам народности, 
чтобы уничтожить Донбасс 
как республику, которая зая-
вила о своей неразрывной 
связи с Россией. Киевский ре-
жим совершает преступления 
против мирного населения, 
в том числе женщин, стариков 
и детей. Поражает жесто-
кость, с которой совершаются 
преступления против жителей 
Донбасса. Украинские боеви-
ки и не скрывают, что убийство 
доставляет им удовольствие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

9 мая 11:50 Бойцы одного из подразделений на авдеевском направлении с позывными 
«Аббас» (1), «Зенит» (2), «Бармалей» (3) и «Дед» (4) рассказали спецкору «ВМ» о том, когда 
и зачем записались в добровольцы
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4

Спецкор «ВМ» 
побывал в одном 
из подразделе-
ний на авдеев-
ском направле-
нии и пообщал-
ся с бойцами, 
чтобы выяснить: 
почему они ре-
шили оставить 
свои мирные 
дома. 

сVои люди

Но, как шутит сам «Дед», фору 
даст еще многим молодым. 
— Я из небольшого подмосков-
ного городка Зарайска. Прие-
хал сюда в прошлом году, мож-
но сказать, по зову сердца 
и долга. До этого воевать не 
приходилось, а срочную служ-
бу проходил еще в советской 
армии, на Западной Украине. 

Знаете, за эти восемь лет у ме-
ня так накипело, и я не выдер-
жал. Просто понял, что должен 
быть здесь, — немного стесня-
ясь, объясняет «Дед». — Семья 
нормально мое решение при-
няла. Хотя я, можно сказать, 
убежал от них на фронт. И уже 
отсюда сообщил, где я. Здесь 
шумно, бывает даже слишком. 
Обстрелы идут каждый день — 
передовая, что вы хотите. Тем 
более наши позиции находят-
ся буквально в 300–500 метрах 
от украинцев, так что бывает 
тяжело. Ну а самое главное, 
чтобы все остались живы — 

жалко очень молодых ребят. 
Бывает, что погибают. И ране-
ных вытаскиваем. 

Сражаюсь, чтобы в мой 
дом не пришла война 
Про Аббаса (позывной «Аб-
бас») шутят, что он самый го-
ворливый в роте. Вот товари-
щи под шутки и прибаутки 

выталкивают его, 
чтобы пообщался 
с журналистом. 
— Я родом из Даге-
стана, но много 
лет уже живу в Пи-
тере. Здесь — с де-
кабря прошлого 
года. Приехал до-
бровольцем. Я по-
смотрел, что идет 
м о б и л и з а ц и я , 
и понял, что надо 
сюда ехать. Роди-
ну защищать надо. 

Если не мы, то кто? Так что 
принял решение, дома семье 
сказал, что еду, — говорит 
«Аббас». — Они меня поддер-
жали. И я сражаюсь здесь ра-
ди них — ради родных, близ-
ких, детей. Чтобы к ним до-
мой не пришла война, лучше 
я повоюю здесь. Нужно иско-
ренить нацизм, чтобы нако-
нец пришел мир. Приходи-
лось общаться с пленными 
украинскими националиста-
ми. Есть такие, которые гово-
рят: мы были против войны, 
мы не хотели. Но потом, ког-
да их обменивали, они снова 

оказывались на фронте. На 
гражданке у меня был авто-
сервис — и здесь мне часто 
также приходилось ремон-
тировать технику. Правда, 
пришлось подучиться, чтобы 
разобраться в гусеничных 
машинах. Но ничего — спра-
вился. 

Был журналистом, стал 
солдатом 
Игорь «Бармалей» — человек 
в роте уважаемый. И по возра-
сту — он один из самых стар-
ших в подразделении (ему 
59 лет), и по опыту — как-
никак на гражданке, работая 
военным журналистом, ему 
пришлось объехать немало 
горячих точек. Сейчас он ис-
полняет обязанности заме-
стителя командира роты.
— В прошлом я — тележурна-
лист. Родом из-под Нижнего 
Новгорода. Много раз приез-
жал сюда, брал интервью. 
Проработал со Сладковым 
(военкором. — «ВМ») 20 лет, 
начиная с чеченской кампа-
нии. А потом Осетия, Си-
рия...  — Игорь не очень охот-
но общается с бывшими кол-
легами, которые отрывают 
его от непосредственных обя-
занностей. — У меня сын дол-
го говорил: «Хочу поехать на 
Донбасс». Я его держал, дер-
жал. Но в один прекрасный 
день он собрал вещи и уехал 
на фронт. И я понял, что, ког-
да сын воюет, не могу я бе-

гать с камерой. И тоже прие-
хал. Месяц назад сын подо-
рвался на мине. Остался жи-
вой, но проблемы с правой 
ногой. Ну а я тут вместо него. 
Так и служим. Мы, конечно, 
старые уже, но куда деваться. 
Надо помогать. 

■
Вдалеке снова загрохотало — 
начинался очередной обстрел, 
и бойцы спешно выдвинулись 
на позиции. Ну а мы, погрузив-
шись во внедорожник и стука-
ясь касками (в тесноте, да не 
в обиде), отправились в До-
нецк. Ехать — недалеко. Ли-
ния обороны проходит по бли-
жайшим пригородам. По край-
ней мере пока что. 
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Добровольцы 
понимают, 
что оставаться
в стороне никак 
нельзя

важно
На днях авиация Воору-
женных сил Украины 
под Авдеевкой нанесла 
удары по своим же пози-
циям минометчиков. По-
сле такого «рассекречи-
вания» расположения 
наши летчики нанесли 
удар по тем же коорди-
натам примерно через 
полтора часа, сказал 
один из бойцов спецна-
за Южной группировки 
российских войск с по-
зывным «Дачник».
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Рост объемов торговли России и Индии — не 
такой уж и успех, считает кандидат экономиче-
ских наук, преподаватель МГУ имени Ломоно-
сова Виктор Кудрявцев.
— Объемы выросли главным образом за счет то-
го, что мы с диким дисконтом гоним в Индию 
нашу танкерную нефть и уголь, — считает экс-
перт. — Нефть мы из-за санкций и потолка цен 
продаем так дешево, что обогнали по поставкам 
Саудовскую Аравию и Ирак, откуда очевидно по-
ставлять сырье в Индию намного дешевле. В ито-
ге индийские нефтеперерабатывающие заводы 
загружены по полной, производя бензин и ди-
зель. Потом они продают его по всему миру, хо-
рошо на дешевой русской нефти зарабатывая.
Еще более интересная ситуация с углем.
— Вообще-то, его в Индии добывают еще 
с 1774 года. Но российский уголь сегодня обхо-
дится дешевле, чем местный. Вот его и завозят 
в основном для металлургических предприя-
тий, — говорит Кудрявцев. — Индусы, по сути, 
зарабатывают на санкциях, принятых в отноше-
нии России. Как, кстати, и китайцы. И тем и дру-
гим мы продаем ресурсы по принципу «лучше 
заработать хоть сколько-то, чем ничего». 
При этом, как отмечает экономист, индийская 
сторона не дает российской скидок при продаже 
своей продукции: лекарств, средств гигиены, 
текстиля, чая, кофе и всего остального. Тем не 
менее сотрудничать с Нью-Дели нам выгодно.

Сильный игрок

— Индия — очень важная страна и для нас, 
и для коллективного Запада. Поэтому каждый 
пытается перетащить ее на свою сторону, — го-
ворит политолог Григорий Савельев. — Запад, 
например, пытается использовать Индию как 
врага Китая — учитывая, что у этих стран дав-

ние соседские противоречия и неурегулиро-
ванные территориальные споры. Плюс Ин-
дия — одна из самых населенных стран мира 
с огромным рынком сбыта западных товаров. 
По мнению Кудрявцева, те же США сильно рас-
считывают на Индию как на свою новую гло-
бальную фабрику — взамен китайской. 
— Американцы понимают, что чем больше 
они будут производить товаров в Китае, чем 
активнее будут в мире покупать китайскую 
продукцию, тем сильнее будет становиться эта 
страна, а значит, тем больше проблем возник-
нет в итоге у Штатов. Но ведь где-то держать 
заводы надо! Опять-таки рабочая сила на этих 
предприятиях должна быть максимально де-
шевой, чтобы себестоимость продукции была 
ниже, конкурентоспособность американских 
товаров, соответственно, выше. Рабочая сила 
в Китае все дороже, потому что число бывших 
крестьян, готовых работать, условно, за чашку 
риса в день, резко снизилось. А вот в куда более 
бедной Индии таких еще очень много! Так что 
американцы на эту страну очень рассчитыва-
ют и стараются без крайней нужды отношения 
не портить, — поясняет эксперт.
Кроме того, по словам экономиста, надо учиты-
вать, что крупный индийский бизнес уже давно 
и тесно интегрирован с западным, прежде все-
го, европейским.
— Дошло до того, что миллиардер-индус Риши 
Сунак уже стал британским премьером. А во 
многих странах Запада индийские диаспоры 
столь значительны, что способны повлиять на 
результаты выборов, если власти этих стран 
вдруг начнут с Индией ссориться, — добавляет 
Кудрявцев. 
Эксперты сходятся во мнении: Индия сейчас не 
та страна, которую можно поставить на колени. 
Но от Запада она все равно зависима.
— Прежде всего, в сферах технологий и инве-
стиций, — поясняет финансовый аналитик Ар-
тем Извольский. — Без западных ноу-хау, капи-
тала и рынков сбыта Индия развиваться не смо-
жет. Поэтому ссориться с США и Евросоюзом ей 
нельзя ни в коем случае.

Нам выгодно дружить

При этом, по мнению Григория Савельева, 
Нью-Дели стратегически важно дружить 
и с Москвой.
— Россия обеспечивает 70–80 процентов по-
требностей этой страны в оружии, — говорит 
политолог. — А оружие Индии ох как нужно: 
ведь с ней граничат два врага — Пакистан и Ки-
тай, и оба — ядерные державы. Индийцы, воз-
можно, купили бы оружие у Штатов, но у них на 
него просто нет денег. Российское — дешевле 
и, как правило, эффективнее. А где оружие, там 
и боеприпасы, и обслуживание, и обучение 
«пользователей»-военных. И тут без России 
снова никак. 
Еще один важный, по словам эксперта, мо-
мент — сдерживающее влияние России на 
Китай.
— Китайцам ведь тоже выгодно дружить с рус-
скими, а значит, русские имеют на них влияние 

По итогам прошлого года, товарооборот между Россией и Индией вырос в 2,6 раза, превысив отметку в 35 миллиардов долларов. «Мы досрочно выполнили задачу, 
поставленную лидерами наших стран, по достижению уровня двустороннего товарооборота в 30 миллиардов долларов США к 2025 году», — отметил российский 
вице-премьер Денис Мантуров. Зачем России сотрудничать с Индией? Какие у нас сферы взаимодействия, помимо торговли? Чем мы можем помочь друг другу?

Зачем России нужен «разворот на Восток» и чем он может быть полезен

Индийская карта

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Москва может 
сотрудничать
с Нью-Дели 
в сфере развития 
технологий 
умного города

Один из главных 
стратегических партнеров

Нам нужно дружить 
и всячески сотрудни-
чать с Индией по не-
скольким причинам. 
Первая — экономиче-
ская. Индии необхо-
димы наши природ-
ные ресурсы, а нам — 
недорогие индийские 
товары. Вторая причи-

на — геополитическая. Индия — страна-
гигант, ее население уже около 1,5 милли-
арда, а экономика растет быстрее китай-
ской. У Индии — большое будущее. Плюс, 
хотим мы этого или нет, нам нужно как-то 
оторвать Индию от Великобритании — на-
шего открытого врага. Если еще несколь-
ко лет назад Индия была ясно и явно про-
советской, то сейчас она проанглийская. 
Это логично, ведь Индия — бывшая бри-

танская колония. Ин-
дийские олигархи 
еще одновременно 
и британские: премьер 
Великобритании — 
индус. Сейчас Индия 
формально занимает 
нейтральную позицию. 
Но мир быстро поля-
ризуется. И тот, кто 
не за нас, может ока-
заться против. США 
это отлично понимают, 
поэтому тоже пытают-
ся перетащить Индию 
в стан сторонников 

коллективного Запада. Пока она держит-
ся, но долго ли это будет — неясно. Индия 
нам нужна и как военный союзник. Ведь 
у нее довольно приличные армия и флот. 
Последний, кстати, контролирует Индий-
ский океан, по которому мы доставляем 
в Китай свои грузы. Поэтому сотрудниче-
ство с Индией для нас важно и в плане 
международной торговли. Кстати, без 
Индии невозможен и БРИКС — союз ак-
тивно развивающихся стран. А с участием 
Индии этот союз уже мощнее коллектив-
ного Запада. Его население — две трети 
населения Земли. Его совокупный ВВП 
уже выше, чем совокупный ВВП стран 
«большой семерки». Так что Индия 
для России — важный геополитический 
партнер, как и Китай. Но сотрудничество 
должно быть не как во времена СССР, ког-
да мы платили ей за лояльность, а взаи-
мовыгодным. 

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

— Это очень перспективная сфера сотрудниче-
ства. Ведь у нас, например, есть технополис 
«Москва», где работают компании из сферы вы-
соких технологий. У нас есть десятки тысяч ви-
деокамер, контролирующих большую часть 
Москвы: улицы, торговые центры, обществен-
ный транспорт, офисы, — говорит урбанист 
Григорий Мельник. — Мы успешно протести-
ровали систему распознавания лиц, причем 
даже в медицинских масках. Мы успешно про-
вели чемпионат мира по футболу, где использо-
вались самые современные в мире технологии 
в сфере безопасности. Москва в этой области — 
один из самых продвинутых городов мира. Нам 
есть что предложить индийцам. Ну хотя бы по-
тому, что у них огромный рынок — 1,5 милли-
арда населения и много мегаполисов, где нуж-
но обеспечивать безопасность. В том числе 
и с помощью ИТ-технологий, в которых мы сей-
час отлично разбираемся. 
Также, как считает Мельник, Москва могла бы 
предложить Нью-Дели свой опыт по развитию 
общественного транспорта.
— Метро и наземные электропоезда — это то, 
что нужно индийским городам. Мы могли бы 
продавать им технологические решения и во-
обще свой опыт по решению транспортных 
проблем. В том числе, например, по организа-
ции дорожного движения с умными светофора-
ми. Ведь проблема пробок для индийских мега-
полисов значительно более актуальна, чем да-
же для весьма загруженной Москвы, — отмеча-
ет урбанист.

Вместо Турции

Виктор Кудрявцев считает, что Индия могла бы 
стать для нас еще и перспективным туристиче-
ским направлением.
— Пока главный азиатский турпоток идет в Та-
иланд, на чем Индия с ее природой и обилием 
достопримечательностей сильно теряет. Но 
это уже вопрос не к нам, а к индийцам: им мож-
но и нужно развивать туристическую инфра-
структуру, «затачивая» ее на россиян, как сей-
час, например, это делает Турция, — говорит 
экономист.
Обеим странам есть куда расти в плане эконо-
мического сотрудничества, считает финансо-
вый аналитик Артем Извольский, ведь пока 
наш товарооборот с этой 1,5-миллиардной 
страной все равно меньше, чем с 10-миллион-
ной Белоруссией.
— Да, Белоруссия близко, а Индия далеко. Но ес-
ли, скажем, мы будем сотрудничать в сфере вы-
соких технологий, то расстояния особого значе-
ния не имеют. А за технологическим сотрудни-
чеством — будущее, — уверен финансист. 

и всегда могут «осадить», остудить, выполнить 
роль посредника, — отмечает Савельев.
Виктор Кудрявцев, в свою очередь, предлагает 
не забывать и про демографический ресурс.
— В Индии около 1,5 миллиарда населения, 
и оно в отличие от китайского активно растет. 
А значит, нужно все больше продовольствия. 
Россия же — одна из главных в мире «продо-
вольственных» держав, производящих к тому 
же еще и минеральные удобрения, — говорит 
экономист.
Еще один индийский интерес — наши относи-
тельно дешевые природные ресурсы. 
— Без них развитие экономики Индии физиче-
ски невозможно, — считает Кудрявцев. — 
А значит, опять же нужно дружить, заключать 
долговременные контракты, чтобы выбивать 
максимальные скидки. 

Сотрудничество растет

Прошлый год, в силу геополитических обстоя-
тельств, стал прорывным для российско-индий-
ского сотрудничества. К примеру, наша стра-
на нарастила экспорт удобрений в Индию 
в 3,4 раза. Также выросли поставки древесины, 
систем биометрии и ИТ-продуктов. Что касается 
Энергетического комплекса, то наша страна не 
собирается ограничиваться экспортом нефти 
и угля. Сейчас идут переговоры по инвестициям 
Нью-Дели в российские проекты Топливно-энер-
гетического комплекса (ТЭК). А «Уралмашза-
вод» планирует создать в Индии совместное 

предприятие по производству горно-шахтного 
оборудования. Еще одна перспективная сфе-
ра — судостроение. 
Как ранее заявлял заместитель председателя 
правительства РФ Денис Мантуров, речь идет 
о проектировании и совместном строительстве 
грузовых и пассажирских судов, а также дноу-
глубительной техники. 
Что Индия продает России — не очень ясно.
— Надо понимать, что Нью-Дели всеми силами 
делает вид, что не обходит антироссийские 
санкции, поэтому торговля ведется через тре-
тьи страны, и подробности мы вряд ли узна-
ем, — отмечает Виктор Кудрявцев. — Если ситу-
ация с санкциями сохранится, то Индия для нас 
станет одним из главных партнеров в плане 
тайной покупки высоких технологий.
Еще одна доходная статья — поставки драго-
ценных камней. В прошлом году Россия актив-
но продавала в Индию якутские алмазы, кото-
рые, к счастью, пока не попали под санкции.
— Индия, напомню, исторически один из глав-
ных в мире производителей драгоценностей. 
Там много ювелирных заводов, и поставка на-
шего золота и алмазов — тоже выгодная сфера 
сотрудничества, — говорит Кудрявцев.
По данным Минпромторга РФ, Индия отправ-
ляла нам отдельные фармацевтические суб-
станции, машинное оборудование и продо-
вольствие (в основном чай, кофе и специи). 
Также Россия планирует наращивать закупки 
тканей и готовой одежды. Возможно, будут вво-
зить и автомобили, но этот вид импорта пока 
под вопросом.
— У Индии есть хорошие шансы занять часть 
рынка одежды и обуви, поставляя продукцию 
вместо ушедших с нашего рынка компаний, — 
полагает Виктор Кудрявцев. 
Настоящим трендом стал приход на россий-
ский рынок индийского алкоголя. Только за 
первые два месяца 2023 года Индия поставила 
в РФ почти 720 тысяч литров крепких спирт-
ных напитков и впервые вошла в десятку круп-
нейших поставщиков, обогнав Испанию 
и США. До 2023 года сорта индийского виски 
на российском рынке представлены не были, 
однако сейчас эта страна начала стремитель-
ную экспансию. За январь и февраль 2023 года 
Индия поставила в Россию 311 тысяч литров 
виски. Больше завезли только США, Ирландия 
и Великобритания. 

Делимся современными разработками

По мнению экспертов, российско-индийские 
отношения перерастают давно опробованный 
формат «нефть, чай и специи». Сейчас широко 
обсуждается идея совместно развивать сферы, 
которые еще недавно считались экзотически-
ми. Например, совместное создание новой ур-
банистической инфраструктуры.
— В России и Индии сейчас самым серьезным 
образом изменяются стратегии развития боль-
ших и малых городов. Эти города становятся 
умными. Они вбирают в себя самые продвину-
тые технологические решения, — рассказывает 
председатель правления Делового совета по со-
трудничеству с Индией, руководитель Департа-
мента внешнеэкономических и международ-
ных связей города Москвы Сергей Черемин. 
По его словам, мировой рынок технологий ум-
ного города имеет огромный потенциал. В свя-
зи с этим российские и индийские разработчи-
ки могут совместно реализовывать уникаль-
ные технологические решения, которые могут 
быть востребованы в самых разных странах.

В 2022 году экспорт российской нефти в Индию вырос 
в 22 раза. В свою очередь, индийский импорт удобре-
ний из России за 11 месяцев (апрель — февраль) 
2022/2023 финансового года достиг трехлетнего мак-
симума. Всего же в период с апреля 2022 года по фев-
раль 2023-го товарооборот между Россией и Индией 
вырос до 45 миллиардов долларов. По итогам 
2023 года он может выйти и на 50 миллиардов. 
Об этом сообщил глава МИД Индии Субраманьям 
Джайшанкар.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Широкие торговые и культурные связи меж-
ду Россией и Индией появились в XVII веке. 
Купцы, приезжавшие с восточными товара-
ми, привозили знаменитую индийскую парчу 
(камку), узорчатую и простую кисею, набив-
ные хлопчатобумажные и шелковые ткани, 
лекарства и изделия художественного ре-
месла — оружие, ювелирные украшения 
и так далее. Продавая все это в своих лавках 
в торговых рядах, здесь закупали русские 
товары для Востока: кожи, меха, воск, мел-
кие медные изделия, порой даже детскую 
одежду. Торговлю они вели по тем временам 
очень крупную: так, в 1647 году индийский 
купец Сутур, двадцать пять лет проживший 
в России, получил у московского царя заем 
в четыре тысячи рублей, а в залог оставил 
на пять тысяч руб лей пушнины. Кроме тор-
говли, индийцы были в Москве первыми 
банкирами, давая деньги «в рост».
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31 января 2023 года. Сборка ракет «Брамос» на заводе индийско-российской компании BrahMos Aerospace в Индии. Также у нас есть планы вместе строить суда
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Ремесленники представили 
игрушки из дерева, глины
Вчера в парке «Сокольники» 
открылась выставка-ярмар-
ка народных мастеров Рос-
сии «РусАртСтиль», на кото-
рой свои работы представи-
ли более 200 ремесленников 
со всей России.

Витрины с якутскими алмаза-
ми соседствуют с уральскими 
самоцветами. Рядом располо-
жились стеллажи с бижутери-
ей, чеканкой, коваными изде-
лиями. А чуть поодаль — стен-
ды с народными игрушками, 
аппетитными пряниками 
и медом.
Около стеллажа с богород-
ской игрушкой встречаем ма-
стера Михаила Маринина. Он 
организовал мастер-класс для 
юных посетителей. 
— Главный секрет — правиль-
но держать нож, крепко, за 
ручку, а затем аккуратно на-
носить засечки в нужных ме-
стах, — объясняет Мари-
нин. — Мы делаем простые, 
несложные игрушки. 

Рядом — стенд с традицион-
ной глиняной хлудневской 
игрушкой. Мастер росписи 
и гончар Александр Заборских 
также проводит занятие, обу-
чая посетителей ярмарки. 
— Я сам начал обучаться этому 
ремеслу 25 лет назад, у мест-
ных калужских мастериц, — 
объясняет Заборских. — Те-
перь хочется поделиться эти-
ми навыками с другими.
Выставка «РусАртСтиль» в 
этом году проводится уже 
в шестой раз. Здесь представ-
лены около 200 мастеров из 
25 регионов России. На стенде 
представителей Крыма, на-
пример, металлические столо-
вые приборы, украшенные че-
канкой, литье, ароматические 
свечи и пучки целебных трав. 
— В регионах сейчас большой 
интерес к культурному коду, 
корням, — говорит директор 
по развитию компании-орга-
низатора выставки «РусАрт-
Стиль» Альфия Гайфулина. — 
И мотивы промыслов стано-

вятся брендами каждого реги-
она. Сейчас появилось много 
самозанятых мастеров. Они 
изучают те мотивы, то народ-
ное искусство, которое быто-
вало в их регионах, открывают 
там свои школы, обучают дру-
гих мастерству. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Раньше для росписи 
хлудневской игрушки ис-
пользовались только на-
туральные красители. 
Так, трава давала зеле-
ный цвет, шишка — фи-
олетовый, кирпич с моло-
ком — красный, подогре-
тое молоко — коричне-
вый. Но традиционными 
для этой игрушки всегда 
оставались красный, зе-
леный, желтый и синий.

кстати

наши люди

Вчера 14:13 Мастер резьбы по дереву Михаил Маринин на выставке «РусАртСтиль» проводит 
мастер-класс по созданию богородских резных скульптур

Героические истории ребят 
увековечат в книге 

Будущие физики-ядерщики 
стали донорами 

17 мая пройдет десятая, 
юбилейная церемония на-
граждения и чествования 
лауреатов инициативы 
«Горячее сердце». 

Лауреатами такой премии 
могут стать дети и молодые 
люди до 23 лет, которые про-
явили неравнодушие и актив-
ную гражданскую позицию, 
бескорыстно пришли на по-
мощь людям или преодолели 
трудные жизненные ситуа-
ции. На церемонии наградят 
более 180 ребят, проявивших 
героизм и мужество. Их по-
ступки и инициативы войдут, 
по десятилетней традиции, 
в почетную книгу «Горячее 
сердце». 
— Истории, опубликованные 
в  книге, помогают патриоти-
ческому воспитанию подрас-
тающего поколения. Их по-
вседневное мужество, геро-
изм, неравнодушие, преодо-
ление себя и жизненных 
ситуаций должны быть при-
мером для их сверстников, — 
рассказал начальник отдела 

по связям с общественностью 
Фонда социально-культурных 
инициатив Алексей Логунов. 
С 2015 года рассказы из кни-
ги «Горячее сердце» исполь-
зуются как примеры на уро-
ках мужества. В этом году та-
кие занятия впервые пройдут 
во всероссийском военно-па-
триотическом обществен-
ном движении «Юнармия» 
и в региональных отделени-
ях Российского движения де-
тей и молодежи «Движение 
Первых».
— Цель инициативы «Горя-
чее сердце» не только пока-
зать потрясающие поступки 
детей и молодежи, но и обра-
тить внимание на небольшие 
социальные проекты ре-
бят, — добавил Алексей Логу-
нов. — Например, ребята сво-
им примером показывают, 
как просто собирать вещи 
для детского дома, и мотиви-
руют других присоединить-
ся. И это их социально значи-
мый проект. 
МАРИЯ НЫРКИНА
edit@vm.ru 

В Национальном исследова-
тельском ядерном универси-
тете МИФИ прошла донор-
ская акция по сбору крови. 

Кушетки с капельницами рас-
положили на втором этаже 
учебного корпуса, в студенче-
ском офисе. Одной из первых 
кровь сдает аспирантка 
МИФИ Анна Бучинская. 
— Участвую в донорской ак-
ции в 13-й раз, — делится Ан-
на. — Считаю, что спасать 
жизни людей — это важно. 
Анна отправляется в соседний 
кабинет, где накрыты столы 
с угощениями. Здесь доноры 
восстанавливают силы: едят 
пиццу, сладости и пьют чай.
Перед процедурой всех тща-
тельно проверяют врачи  — 
допускают не каждого. В этот 
раз отказ получила куратор 
донорской акции, студентка 
второго курса МИФИ Евгения 
Шишарина. Врачи объясни-
ли: минимальный вес доно-

ра — 50 килограммов, а у де-
вушки оказался недовес.
— Не хватило двух килограм-
мов, — делится Евгения. — Но 
я не расстроилась. Я  рада тому, 
что к акции присоединились 
около 70 студентов вуза.
Всего ребята сдали более 
30 литров крови. Часть отпра-
вят на помощь раненым бой-
цам СВО. Исполняющий обя-
занности проректора МИФИ 
по молодежной политике Ан-
дрей Турчанинов подчеркнул, 
что сдача крови — важная 
часть патриотического воспи-
тания студентов.
— Бойцы нашей армии проли-
вают кровь на полях сраже-
ний, наши студенты, со своей 
стороны, не только разраба-
тывают новейшие оборонные 
системы, но и сдают кровь, 
чтобы спасти жизни солдат, — 
сказал Турчанинов. — Это 
наш вклад в общее дело.
ДЕНИС ТЕЛЬМАНОВ
edit@vm.ru 

Показатели продолжительности 
жизни неуклонно растут

Авторов лучших проектов 
наградит президент 

Вчера в Гостином Дворе от-
крылся форум «Здоровье на-
ции — основа процветания 
России». Дискуссии, посвя-
щенные медицине, пройдут 
до 13 мая. 

В церемонии открытия при-
няли участие министр здраво-
охранения РФ Михаил Му-
рашко и президент Лиги здо-
ровья нации, сопредседатель 
Оргкомитета форума, акаде-
мик РАН Лео Бокерия. Ми-
нистр отметил, что в стране 
сохраняется динамика роста 
продолжительности жизни 
населения. 
— На сегодняшний день этот 
показатель лучше допанде-
мийного периода. Принципи-
ально важно, что дальнейшая 
динамика увеличения сохра-
няется, — сказал Михаил Му-
рашко.

Ранее в министерстве сооб-
щали, что показатель ожидае-
мой продолжительности жиз-
ни по итогам 2023 года может 
составить 73,5 года.
Одной из главных тем форума 
стала профилактика. Главный 
внештатный специалист по 
терапии и общей врачебной 
практике Министерства здра-
воохранения РФ Оксана Драп-
кина рассказала, что, по ста-
тистике, мужчины меньше 
женщин замотивированы на 
сохранение здоровья.
— Например, у нас есть срезы 
за 1993, 2003, 2011, 2017 
и 2020 годы, и мы видим не-
уклонный рост в основном 
мужчин с ожирением, что 
приводит к возникновению 
других заболеваний, — отме-
тила она. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

15 мая завершается прием 
заявок от номинантов на пре-
мию #МЫВМЕСТЕ. Авторы 
лучших благотворительных 
проектов получат грант 
до трех миллионов рублей. 

Ежегодно премия #МЫВМЕ-
СТЕ определяет лучшие ини-
циативы, направленные на 
помощь людям и улучшение 
качества жизни в России и во 
всем мире.
— Мы награждаем уже дей-
ствующие значимые проекты, 
которые достигли социальных 
результатов, — объяснил член 
дирекции премии #МЫВМЕС-
ТЕ Борис Пешков. — Важно, 
чтобы предлагаемые проекты 
могли подстраиваться к эко-
номическим и социальным 
сложностям, которые могут 
возникать в стране. Сам кон-
курс тоже постоянно под-

страивается под актуальные 
обстоятельства. Премия по-
явилась после пандемии, ког-
да благотворительность бы-
ла наиболее важной. С нача-
лом спецоперации была соз-
дана новая номинация «Мы 
вместе — Россия». На нее уже 
подали более 2500 заявок. 
В основном это проекты, ко-
торые поддерживают новые 
регионы России и военнослу-
жащих. 
Всего в конкурсе 11 разно-
образных номинаций. При-
нять участие в конкурсе могут 
физические лица, некоммер-
ческие организации и пред-
приниматели. 
— Лучшие участники получат 
грант и награду из рук прези-
дента России Владимира Пу-
тина, — добавил Пешков.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru 

Инспекторы взяли сложные 
перекрестки под контроль

Вчера сотрудники ГИБДД 
провели рейд на дорогах, где 
часто совершаются правона-
рушения. Корреспондент 
«ВМ» дежурил с полицей-
скими на пересечении улицы 
1905 года и Заморенова.

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы ГИБДД Централь-
ного округа старший лейте-
нант полиции Руслан Бастры-
кин наблюдает за дорогой. 
Рассказывает, что недавно 
в этом районе было ДТП с мо-
тоциклистом, который пре-
высил скорость. 
— Сам мотоциклист погиб, 
а его несовершеннолетний 
сын, с которым он ехал, еще 
находится в больнице, — рас-
сказывает полицейский.
Руслан подчеркивает, что на 
сложных перекрестках вино-
вниками происшествий могут 
быть не только водители, но 
и сами пешеходы.

— Они перебегают дорогу 
в неположенном месте и по-
падают под машины, — до-
бавляет Бастрыкин. — С таки-
ми людьми мы проводим про-
филактические беседы. 
В это время с улицы Заморено-
ва на 1905 года заворачивает 
иномарка и, не пропуская лю-
дей, которые шли на зеленый 
свет, проезжает вперед. Стар-
ший лейтенант останавлива-
ет авто, представляется и про-
сит водителя предъявить до-
кументы. Тот сразу начинает 
оправдываться.
— Спешил жену на работу от-
везти, опаздывали, извините, 
пожалуйста, — просит мо-
сквич Алексей Фефелов.
Но полицейский отмечает, 
что такие оправдания не ори-
гинальны. И начинает состав-
лять административный про-
токол. И наказание наруши-
телю — штраф от 1500 до 
2500 рублей, как решит суд.

После старший лейтенант по-
лиции проверяет документы 
у еще нескольких водителей. 
Убеждается, что все в порядке, 
и отпускает. Каждому напоми-
нает, чтобы пропускали пеше-
ходов и не нарушали Правила 
дорожного движения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vn.ru

Вчера 10:37 Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД Центрального округа 
старший лейтенант полиции Руслан Бастрыкин проверяет документы у водителя такси

КОНСТАНТИН ПЛЕМЯНОВ
КОМАНДИР 3ГО БАТАЛЬОНА ДПС 
ПОЛКА ДПС ГИБДД УВД ПО ЦАО 
ГУ МВД РОССИИ ПО Г. МОСКВЕ, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

С начала 2023 года в ЦАО 
совершено 138 ДТП, что 
на 22 меньше, чем в прошлом 
году. В этих ДТП погибли 4 че-
ловека и ранены 150 (на 33 
меньше, чем в прошлом году). 
Это благодаря профилактиче-
ской работе полицейских с во-
дителями и пешеходами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Молодежь держит марку 
и танцует мазурку на балу

На паркет готовятся выйти 
юные пары. Высокий мальчик 
в красивой юнармейской 
форме громко шепчет хруп-
кой белокурой партнерше 
в белом бальном платье:
— Не забудь счет: и раз-два-
три, раз-два-три, раз...
Как не сбиться с ритма, как не 
спутать па, кружась в 2023-м 
в фигурной мазурке, падегра-
се и падепатинере, кадрили, 
венском вальсе и польке «Ко-
кетка»? Их танцевали пару со-
тен лет назад на дворянских 
балах. Но кто, кроме профес-
сиональных танцовщиков, 
умеет их исполнять сегодня?
Восьмиклассники Софья Хай-
дукова и Владимир Громов 
выходят на паркет, и оказыва-
ется, что и нынешняя моло-
дежь держит марку, не усту-
пая далеким предкам в изяще-
стве и чувстве ритма.
— Год ребята вместе танцу-
ют, — говорит подполковник 
полиции в отставке Дмитрий 
Краснюков, воспитатель ка-
детского класса средней шко-
лы № 760 имени А. П. Маре-
сьева. — Первый раз на таком 
балу. Волнуются, конечно, 
страшно, но посмотрите, как 
стараются!

— Все званые на бал юнар-
мейцы и кадеты, а это 156 уча-
щихся из 16 образовательных 
учреждений округа и пригла-
шенные гости из Тверской 
и Смоленской областей, наце-
лены только на успех, — гово-
рит замначальника регио-
нального штаба Юнармии 
СВАО Георгий Самойлов. — 
Это в крови у наших юнармей-
цев — стремление к победе.
Площадкой для мероприятия 
был определен Российский 
университет транспорта. Му-
зыкальное сопровождение со-
ставил живой оркестр этого 
вуза. Конкурсная комиссия — 

три человека из числа хорео-
графов со специализацией по-
становки бальных танцев — 
придирчиво оценивала вы-
ступление каждой пары.
Вообще-то, конечно, ребята 
больше занимаются не танца-
ми. Всероссийское детско-
юношеское военно-патриоти-
ческое движение «Юнармия» 
было создано в 2016 году по 
инициативе министра оборо-
ны России Сергея Шойгу и при 
поддержке президента страны 
Владимира Путина. Сейчас 
в рядах движения насчиты-
вается больше 1 миллиона 
324 тысяч участников. Самая 

большая организация в стра-
не — в Москве. Столица явля-
ется и лидером в продвижении 
новых и оригинальных форм 
работы с патриотичной моло-
дежью. Но иногда новое — это 
хорошо забытое старое.
— Прекрасно организован-
ный в Северо-Восточном 
округе Москвы бал — это воз-
вращение к традициям рус-
ского офицерского корпуса, 
к культуре Российской ар-
мии, — сказал Александр Ку-
ликов, вице-президент меж-
дународной общественной 
организации «Федерация тан-
кового биатлона», полковник 

в отставке. — От нашей орга-
низации мы всем участникам 
вручили уникальные подар-
ки — изданные в рамках реа-
лизации издательского про-
екта «Великая история вели-
кой страны в памятных моне-
тах Банка России» журналы 
«Патриот». Ребята получили 
экземпляры, посвященные 
Армейским международным 
играм, началу Великой Отече-
ственной войны и истории 
российской мультипликации. 
К каждому из них прилагается 
редкая юбилейная монета.
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СВАО

В нашем округе 93 юнармей-
ских отряда объединяют бо-
лее 5 тысяч юных патриотов.
Я рад, что наша молодежь 
растет достойными граждана-
ми Родины, грамотными, 
культурными и высокоразви-
тыми во всех отношениях 
людьми. Глядя на такое под-
растающее поколение, мы по-
нимаем, что у нашей великой 
страны есть будущее. Мы гор-
димся вами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера в Россий-
ском универси-
тете транспорта 
состоялся посвя-
щенный Дню 
Победы II юнар-
мейский бал 
на кубок пре-
фекта Северо-
Восточного 
округа Москвы 
«Отчизны вер-
ные сыны».

Вчера 16:20 Ученики 8-го кадетского класса ГБОУ «Школа № 760 имени А. П. Маресьева» Владимир Громов и Софья Хайдукова танцуют вальс на втором юнармейском 
балу, который прошел в Российском университете транспорта
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Несмотря на отмену русской культуры, ино-
странные деятели искусств приезжают в Рос-
сию и поддерживают нашу страну в непростой 
политической ситуации. Американский режис-
сер Питер Валентино рассказал «ВМ», что он 
думает о противостоянии Москвы и Вашингто-
на и почему он встал на сторону «этих прокля-
тых русских». 
Питер, как вышло, что вы решились переехать 
в Россию?
Еще подростком я попал на концерт симфони-
ческой музыки, с тех пор и начал интересовать-
ся русской культурой. Также мне как режиссеру 
очень близка система Станиславского, и это 
одна из главных причин, почему я впервые при-
ехал в Россию в 2019 году. Я запланировал еще 
одну поездку, но в 2020-м случилась пандемия, 
границы закрыли — и путешествие пришлось 
отложить. И в 2021 году я снова вернулся в Мо-
скву и, честно сказать, фактически живу здесь. 
Сейчас у меня открыта виза на полгода, но я со-
бираюсь получить российское гражданство. 
Конечно, по правилам, тогда я должен отка-
заться от американского, но знаю, например, 
что у Владимира Познера, которого безмерно 
уважаю, три гражданства. Надеюсь, что у меня 
могло бы быть два. 
Почему вы решили создать в Москве американ-
ский театр? Вы считаете, что здесь и сейчас это 
актуально? 
Таким образом я хочу показать, что культура 
всегда остается вне политики. Мне важно, что-
бы в России видели — между нашими странами 
возможна дружба, потому что на самом деле мы 
очень похожи. Нагнетание конфликта между 
нашими народами — это всего лишь западная 
пропаганда. 

Владимир Познер, которого вы упоминали, тоже 
говорил, что русские и американцы очень похо-
жи. На ваш взгляд, чем именно? 
В США очень много консервативных американ-
цев, как, например, я. Мы ценим институт се-
мьи, нам нравится натуральность так же, как 
и русским. Я за традиционные ценности, за де-
тей, и мне приятно видеть, как много в России 
семейных пар. Мне кажется, эта страна просто 
наполнена любовью и эмоциями, и это то, что 
мне так нравится в русских людях. Москва — 
очень романтичный город. У нас в стране аме-
риканские женщины уже стали похожими на 
мужчин — прячут свои эмоции, потому что 
идеи гендерного равенства доведены до край-
ней степени, до абсурда. В России это не так.
Постановки в вашем театре идут на английском 
языке?
Да, много людей в Москве знают английский, 
и мы хотим показать красоту этого языка. Но 
все наши спектакли идут с русскими субтитра-
ми. Сейчас команда театра работает над тем, 
чтобы сделать вариант постановки «Завтрак 
у Тиффани» и на русском, но сохранить песни 
на английском, чтобы создать нужную атмос-
феру. Сам я тоже изучаю русский язык. 
В театре вы работаете с российскими артистами. 
Чем их подход отличается от метода работы аме-
риканцев? 
Сейчас в нашей труппе работают 17 русских ар-
тистов. Я думаю, разница заключается в самих 
системах работы. В американской системе ре-
жиссер не говорит актеру, что ему делать, а дает 
пространство для проявления собственной ин-
дивидуальности. Американские режиссеры, на 
самом деле, очень хорошо тренируют россий-
ских актеров для кино, потому что мы учим их 
по-другому работать на съемочной площадке. 
Да, конечно, мы тоже работаем по системе Ста-
ниславского, но уже адаптировали ее для аме-
риканских реалий кинопроизводства. По свое-
му опыту могу сказать, что один из главных на-
выков, которым нужно овладеть русским арти-
стам, — умение проявлять свою природу 
и показывать личное видение роли. Российские 
актеры все еще находятся под сильным влияни-
ем советской школы, где режиссер четко гово-
рил, как и что им играть, будь то театр или кино. 
Эта традиция сильна. К тому же российские 
высшие учебные заведения больше готовят ак-
теров для театральной сцены, а не для кино. 
В Америке же, наоборот, школа кино развита 
сильнее, чем театр.
Почему так? 
Потому что театр — часть классической русской 
культуры. В то время как в Америке, в отличие 
от России, просто нет понятия классики, ведь 
этой стране всего две с половиной сотни лет. 
У нас нет таких же великих писателей, компози-
торов, как у россиян, воспитанных на Пушкине, 
Чехове, Чайковском, Глинке. Америка активнее 
развивает популярную культуру, современную, 
потому так много вкладывает в кино. 
А в чем разница в кинопроизводстве в России 
и Америке?
Я думаю, что Голливуд остается лучшим местом 
для того, чтобы снимать фильмы. У нас есть 
превосходные студии и техника для съемок, по-
тому что это часть нашей культуры на протяже-

Недавно в Культурном центре ЗИЛ состоялась премьера американского театра — спектакль «Завтрак у Тиффани» идет на английском языке с русским переводом. 
Корреспондент «ВМ» пообщалась с основателем театра, режиссером Питером Валентино, и узнала, как вышло, что карьере в Голливуде он предпочел жизнь в России, 

почему считает Москву лучшим городом Земли и в чем разница между российским и заокеанским кинопроизводством. 

Режиссер Питер Валентино: Во всем поддерживаю Россию 

Америка живет иллюзиями 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель

Жители 
наших стран 
очень похожи, 
а вражду сеет 
только западная 
пропаганда 

Питер Кроуфорд Валентино — актер, сце-
нарист, режиссер, продюсер, музыкант, 
владелец продюсерской студии в Голли-
вуде. Питер со своей командой снимает 
короткометражные и художественные 
фильмы, сериалы. В Нью-Йорке принимал 
участие в многочисленных шоу в жанре 
импровизации. Вскоре после этого он от-
правился в Лас-Вегас, где основал худо-
жественный театр Neon Venus, а позже — 
филиал этого театра в Голливуде, где он 
ставил пьесы и преподавал актерское ма-
стерство. 
В его фильмографии больше 28 режиссер-
ских работ. В их числе «Дэвидсон и Брэд-
ли» (2018), «Золотая кровь» (2021) и «Пси-
холог» (2021). В 2021 году Питер Валенти-
но начал работать с русскими актерами 
над сериалом «Ангелы Ивана». Это паро-
дия на шпионский боевик «Ангелы Чар-
ли» 2000 года. В 2022-м открыл в Москве 
американский театр.

ДОСЬЕ

Спектакль «Завтрак у Тиффани» поставлен по одноимен-
ному фильму 1961 года с Одри Хепберн в главной роли. 
Легкая история любви между молодым писателем 
и авантюристкой в декорациях Нью-Йорка середины 
ХХ века познакомит московского зрителя с повестью 
Трумена Капоте. 
Спектакль «Ла-Ла Ленд» поставлен по фильму 2016 го-
да. Главные роли сыграли Райан Гослинг и Эмма Стоун. 
Фоном для романтической истории между начинающей 
актрисой и амбициозным джазовым пианистом стано-
вится Голливуд. 

справка

1 мая 11:40 Голливудский режиссер Питер Валентино живет в Москве, создал американский театр и начал снимать фильм с российскими актерами

нии долгого времени. В Голливуде успех филь-
ма объясняется количеством вложенных в него 
средств и конкуренцией между режиссерами 
и продюсерами. Величие Голливуда — в посто-
янном соревновании между создателями филь-
мов. Я не так хорошо знаю процесс кинопроиз-
водства в России, но встречал здесь много хоро-
ших режиссеров. Мне нравятся советские филь-
мы, в них очень много души, а современное 
российское кино для широкой аудитории, на 
мой взгляд, сейчас только оправляется после 
распада СССР, когда изменилась система фи-
нансирования съемок и проката. Это можно 
сравнить с подростковым возрастом. Может 
быть, оно пока незрело, но я вижу прекрасные 
задатки и верю, что российское кино может 
быть хорошим. А еще думаю, Голливуду бы по-
везло, если бы там было больше русских акте-
ров и режиссеров. 
Сейчас кинематограф в Америке превращается 
в откровенную пропаганду. Когда я смотрю 
фильм, то думаю: «Хорошо, скажите правду». 
Это же противоречит эпохе! Например, в неко-
торые исторические периоды капитан просто 
не мог быть темнокожим... Но сейчас это тренд. 
Я же думаю, что в кино главное — искусство, 
а не продвижение политических идей. 
Какие у вас планы насчет российского кинемато-
графа? 
Я планирую снять фильм с русскими артиста-
ми, которые говорят с естественным акцентом 
на английском языке, потому что не вижу ниче-

го плохого в неидеальном произношении, это 
не главное. Я хочу сделать кино, где русские по-
казаны хорошими людьми, и доказать всему 
миру, что пропаганде не стоит доверять. Мне 
кажется, российское кино многое теряет, не ис-
пользуя английский язык, который был бы по-
нятен почти во всех странах. Но если бы кино 
о России, об особенностях страны и жизни в ней 
здесь снимали на английском, гораздо проще 
было бы развенчать мифы и показать правду.
Последнее время в России много говорят о цензу-
ре, апеллируя к примеру США, которые деклари-
руют абсолютную свободу слова. Так ли это на са-
мом деле? 
Нет. В последние годы цензура в Америке уже-
сточилась. Республиканцы принимали реше-
ния, основываясь на Конституции, согласно 
которой каждый человек имеет право на свобо-
ду слова. Демократы же во главе с Байденом 
против свободы слова, поэтому мы и получили 
культуру отмены, что, по сути, является формой 
цензуры. У меня уже были прецеденты, когда 
мои видео были зацензурены в YouTube. Это не-
легально, но такие вещи стали происходить. Но 
я все равно продолжу говорить про то, во что 
верю!
Когда моя сестра из Лос-Анджелеса спрашивала 
меня об этом, я сказал, что в России чувствую 
себя намного свободнее, чем в Калифорнии. 
Америка не свободна. Да, вы, например, не вы-
ступаете против правительства, но это проис-
ходит не потому, что вам кто-то что-то запре-
щает. Да, в России запретили «Инстаграм»* 
(принадлежит компании Meta, деятельность 
которой запрещена в РФ. — «ВМ») и «Тикток»* 
(социальная сеть заблокирована на террито-
рии РФ. — «ВМ»), но я понимаю, почему это 
произошло — через эти социальные сети шло 
огромное количество антироссийского контен-
та. Когда я говорил с русскими образованными 
людьми, которые сейчас выступают против 
своей страны, я понял, что прикрутить гайки 
было необходимо, чтобы не допустить большей 
разобщенности. 
Я думаю, американская пропаганда невероят-
но сильна. Америке нет равных в создании ил-
люзий, может быть, поэтому мы так хороши 
в фильмах. США — настоящие мастера в теле-
пропаганде и создании фейковых новостей, по-
этому механизм необычайно действенен. 

Сейчас отношения между Америкой и Россией, 
мягко скажем, напряженные. Были ли у вас про-
блемы из-за того, что вы так много времени про-
водите у нас? 
После февраля 2022 года я получал рекоменда-
ции от американского правительства — они 
считают, что я должен покинуть Россию. Но я не 
думаю, что это правильно. Мне нужно остаться 
здесь как творческому человеку и показать хо-
рошую сторону американцев русским людям 
и, наоборот, американцам — Россию. На совре-
менную политическую ситуацию я смотрю со-
вершенно под другим углом, хочу понять, что 
на самом деле происходит. Я вижу, что кон-
фликт был начат определенными американ-
скими политическими фракциями и олигарха-
ми, такими как Джордж Сорос. 
При этом рядовые американцы не считают рус-
ских своими врагами. Я не пытаюсь быть поли-
тиком, но хочу поддержать россиян, чтобы они 
продолжали с гордостью отзываться о своей 
стране и ее культуре. Иногда я говорю вашим 
соотечественникам, что Москва — лучший го-
род на Земле, но большинство из них даже не 
понимают, каким сокровищем обладают. Луч-
шие театры мира находятся именно в Москве! 
Я был в Лондоне, Нью-Йорке, во множестве 
других городов и могу уверенно сказать, что 
в русской столице ставятся лучшие спектакли. 
А в Лос-Анджелесе не уделяют внимания теа-
трам! Это смешно и нелепо, ведь в этом городе 
делают потрясающие фильмы. Кроме того, 
в России удивительные музеи, литература, ис-
кусство, музыка… Это без преувеличения — 
центр творческого мира, и я должен быть здесь! 
Когда вы жили в Штатах, вы сталкивались с нега-
тивным восприятием России и русских?
В большинстве своем это осталось во временах 
Джона Кеннеди, когда он все время говорил 
о Никите Хрущеве как воплощении зла. С тех 
пор американские президенты используют Рос-
сию, чтобы создать атмосферу холодной войны. 
Она давно закончилась, но Байден возвращает 
эти идеи в своей политической риторике. Когда 
мы говорим о США, важно понимать, что у нас 
есть две политические партии: республиканцы 
и демократы. Раньше республиканцы были сто-
ронниками военных конфликтов, но при респу-
бликанце Дональде Трампе, например, не было 
ни одной войны. В современном мире наобо-

рот — республиканцы решают конфликты ин-
тересов мирным путем, а демократы — войной. 
Я считаю, что если бы Трамп оставался прези-
дентом, не было бы конфликта России и США 
сейчас. Я сторонник того, чтобы наши страны 
вернулись к мирным отношениям. 
А что вы думаете об аресте Трампа и обвинениях 
в его сторону?
Это происходит только потому, что демократы 
знают: Трамп выиграет следующие выборы, 
и пытаются сделать все, чтобы устранить кон-
курента. Я считаю, что все обвинения ложные. 
Трамп не преступник. Безусловно, он лучше для 
США, и американцы уже устали от Байдена. 
Я верю, что его свергнут, как только откроется 
правда — за взрывом на «Северном потоке» сто-
ит Америка.
Вы считаете, Трамп сможет остановить кон-
фликт? 
Он уже сказал, что «остановил бы все, происхо-
дящее на Украине, в один день». У меня нет со-
мнений, что он смог бы это сделать. Байден под-
держивает экстремистские движения на Украи-
не и тратит миллионы долларов на вооружение 
против России. Это то, что по сути и вынудило 
Владимира Путина начать сцецоперацию. Но 
вся эта ситуация — только прикрытие, чтобы от-
нять газовый бизнес у России. После того как 
Америка взорвала «Северный поток», который 
поставлял газ в Европу, бизнес перешел Амери-
ке. И Европа потеряла миллиарды долларов. Ес-
ли смотреть поверхностно, кажется, это выгод-
но США, но при этом обычные американцы то-
же страдают, а бенефициарами становятся 
только олигархи вроде Джорджа Сороса. Я бы 
хотел, чтобы Европа знала об этом, а лидеры 
этих стран осознавали, что Америка только ис-
пользует НАТО и Украину. Им на самом деле все 
равно, что будет с этой страной. Украина — 
лишь место столкновения между Россией и аме-
риканским фашизмом. Я думаю, со временем 
все это поймут. Правительства делают огром-
ные деньги, а люди во всех странах уже начали 
бунтовать и выходить под лозунгами: «Остано-
вите НАТО». 
Почему вы поддерживаете президента России 
Владимира Путина?
Я не думаю, что вестернизация — это правиль-
но. Каждая страна должна иметь свою культуру, 
у России это наследие есть, и его необходимо 
сберечь. Евросоюз — фашистская империя, ко-
торая хочет захватить Россию. Именно Путин 
сейчас сдерживает этот натиск и сохраняет 
страну вместо того, чтобы сдаться и стать ча-
стью империи. 
А не помешает ли восстановлению отношений 
между нашими странами американская пропа-
ганда? Ведь в том же американском кино 
для широкой аудитории главные злодеи — 
русские. 
Это правда. После Второй мировой войны в ка-
честве главного врага выступала Германия, 
а США ей противостояли. После начала холод-
ной войны все шпионы стали русскими. Но, по-
вторюсь, обычные американцы хорошо отно-
сятся к русским, это все только система. Я ду-
маю, основная трудность, с которой сталкива-
ются русские артисты в Голливуде, — они 
имеют сильный характер, и они белые. Кино, 
особенно после движения Black Lives Matter, 
благосклоннее к темнокожим. Я хочу сделать 
фильм с русскими артистами, поставленный по 
системе Станиславского, где люди говорят 
с русским акцентом о том, что на самом деле 
происходит у вас. Я думаю, такое кино поможет 
преодолеть предрассудки, оставшиеся после 
холодной войны. Это в прошлом, и сейчас 
в этом нет никакого смысла. Байден скоро уй-
дет, и образ холодной войны уйдет вслед за ним.
Что ваша семья думает о ваших взглядах?
Они не разделяют мою позицию и считают, что 
я нахожусь под действием российской пропа-
ганды. Я так не думаю, потому что, конечно, 
если поверхностно смотреть на информацию, 
всегда легко утонуть в количестве фейков, но 
если копнуть глубже и все проанализировать, 
можно докопаться до правды. И я это делаю. 
Но поскольку я уверен, что семья важнее поли-
тических взглядов, мы просто не обсуждаем 
политику с моими близкими людьми, чтобы не 
ссориться из-за этого.
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Фестиваль
«Индия фест Москва» 

 Динамо 
Ул. Павловская, 8 
Центральный офицерский клуб
14 мая, 17:00, бесплатно 

На фестивале соберутся 
ценители индийских танцев 
и восточной культуры. Выступят 
и музыканты, которые исполнят 
народные и классические 
композиции. Гостей также по-
знакомят с индийской йогой. 

афиша
на выходные

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня героем нашей рубрики стал 
ветеран Великой Отечественной войны, майор авиации Евсей Рудинский, который в прошлом году отметил свой вековой юбилей. 9 мая он 
пришел на парад Победы на Красную площадь, где получил специальный выпуск газеты «Вечерняя Москва». На страницах издания — самые 
важные материалы «Вечерки», выпущенные в 1943 году. Евсей Яковлевич с удовольствием прочел заметки о победе советских войск в Ста-
линградской битве. Ведь в тот знаменательный год Рудинский принял боевое крещение на Курской дуге в составе экипажа пикирующего 
бомбардировщика Пе-2. Ветеран вспоминает и последний боевой вылет — 30 апреля 1945 года. Как говорит Рудинский, война для него за-
кончилась еще 1 мая 1945 года, потому что вражеские самолеты рядом с ними уже не кружили. 7 мая Евсей Яковлевич узнал, что ожидается 
важное правительственное сообщение, а уже вечером 8 мая стало известно о капитуляции Германии.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Красота и полет поэзии 
Андрея Вознесенского

Сегодня отмечается 90-ле-
тие поэта, публициста и ху-
дожника Андрея Вознесен-
ского. «Вечерка» вспоминает 
о его творчестве и жизни.

Манифестом поэта Андрея 
Вознесенского стала гениаль-
ная строчка: «Все прогрессы 
реакционны, если рушится 
человек». Его поэзия была по-
пыткой удержаться на пре-
дельной до необратимого 
(гражданского и нравствен-
ного) разрушения точке в то-
талитарном обществе. Болез-
ненное, местами инфантиль-
ное стремление к свободе, до-
стоинству и справедливости 
поверх окружающей поэта 
действительности было близ-
ко и понятно его молодым со-
временникам. Популярность 
Вознесенского в шестидеся-
тые годы прошлого века впол-
не можно сравнить с популяр-
ностью в США Сэлинджера — 
автора романа «Над пропа-
стью во ржи». Сами названия 
сборников Вознесенского — 
«Антимиры», «Треугольная 
груша», «Ахиллесово серд-
це» — поднимали поэзию на 
новый, понятный и близкий 
молодым поклонникам уро-
вень, одновременно вызывая 
неудовольствие у литератур-
ной массовки и официальной 
критики. В годы публикации 
сборников «Парабола», «Мо-
заика», поэм «Оза», «Мастера» 
еще сохранялись призрачные 
надежды на модернизацию 
советской общественной си-
стемы. Андрей Вознесенский 
стал символом несостоявше-
гося прорыва молодого поко-
ления в новую творческую 
и гражданскую реальность, 
гуманный и свободный «анти-
мир» советского «развитого» 
социализма. 
Магическое воздействие его 
поэзии на читателя достига-
лось непривычным синтезом 
новаторской формы и челове-
ческого (вместо надоевшего 
классового) содержания. 
В своих стихах Вознесенский 
был чувственным, социаль-
ным и стилистическим аб-
стракционистом. Не всегда, 
правда, оригинальным. Он не 
стеснялся использовать поэ-

тические приемы Маяковско-
го, Северянина, Клюева. Ино-
гда поэт замещал вдохновение 
причудливой игрой слов, со-
четанием несочетаемого в ду-
хе футуристов Алексея Круче-
ных и Семена Кирсанова. 
На судьбу Вознесенского как 
художника не могли не повли-
ять два события. Хамский 
и глупый наезд Хрущева, 
предложившего поэту на со-
вещании партийного руко-
водства страны и творческой 
общественности в Колонном 
зале Дома союзов убираться 
из СССР. Последовавшие за 

этим неприятности, одиноче-
ство, отчуждение коллег поэт 
переживал тяжело и запом-
нил на всю жизнь. Вторым со-
бытием стала смерть студент-
ки, замерзшей во время лыж-
ного похода под городом Мон-
чегорском, которая, умирая, 
несколько часов по памяти 
читала стихи Вознесенского. 
Они стали ее утешением, 
в них будто вместилась ее ухо-
дящая юная жизнь. Спасен-
ные участники похода расска-
зали об этом поэту. Он посвя-
тил девушке поэму «Лед-69», 
где попытался осмыслить тра-
гическое сплетение поэзии 
и смерти, обретение художе-
ственным словом почти рели-
гиозной, мистической силы.
Впрочем, поэт работал со сло-
вом, как жонглер. Иногда тра-
ектория летающих слов увле-
кала его сильнее смысла, ко-
торый он в них вкладывал. 
Многие современники не по-
нимали Вознесенского. Твар-
довский считал, что у него 
(применительно к рифме) 
«жестяные уши». Кого-то воз-
мущали стилистические изы-
ски Вознесенского типа: 
«Чайка — плавки Бога», тяже-
ловесные строчки... Поклон-
ники раннего бескомпро-
миссного Вознесенского, тре-
бовавшего «убрать Ленина 
с денег», без восторга встрети-
ли его поэму о том же Ленине 
«Лонжюмо». Не все одобрили 

и его увлечение эстрадой. 
Слова песен «Миллион алых 
роз», «Барабан», «Мой дельта-
план» казались ценителям вы-
сокой поэзии безвкусными, 
но народу нравились, их ис-
полняли, под них танцевали 
в ресторанах по всему СССР. 
А рок-опера «Юнона и Авось» 
на его слова и музыку Рыбни-
кова не сходит со сцены. 
Вознесенского можно обви-
нять в чем угодно, только не 
в непрофессионализме. Он 
один из значительных рус-
ских поэтов второй половины 
двадцатого века. В его произ-
ведениях «заархивированы» 
несбывшиеся надежды поко-
ления шестидесятников. Сво-
ими стилистическими экспе-
риментами он существенно 
расширил пространство поэ-
тического поля, засадил его 
новыми, непривычными для 
отечественной почвы злака-
ми. В лучших его стихах жи-
вет стремительная легкость, 
то самое пронзительное и го-
рестное «фьюить», без которо-
го невозможна поэзия.
Сегодня Андрей Вознесен-
ский чаще всего вспоминает-
ся в связке с другими поэтами-
шестидесятниками, детьми 
оттепели и ХХ съезда КПСС. 
Вознесенский, Ахмадулина, 
Евтушенко считаются либера-
лами, отстаивающими свобо-
ду слова и творчества. Он на-
писал в 1968 году стихотворе-
ние «Танки идут по Праге». 
Вознесенский и Ахмадулина 
поместили стихи в не одо-
бренном властями альманахе 
«Метрополь». Чтобы сгладить 
недовольство властей, орга-
низовал по линии газеты 
«Комсомольская правда» пу-
тешествие на Северный по-
люс, опубликовав по итогам 
идеологически правильные 
стихи. Поэту повезло с женой 
и (после смерти) вдовой — Зо-
ей Богуславской, отметившей 
недавно 99-летие. Она много 
делает для сохранения памяти 
о поэте. Имя Андрея Возне-
сенского носят библиотека, 
музейно-культурный центр 
в Москве, каждый год переиз-
даются книги поэта. К юби-
лею поэта в Центре Вознесен-
ского идет выставка «Возне-
сенский. ЕЩЕ».
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

Май 1978 года. Член Союза писателей СССР поэт 
Андрей Андреевич Вознесенский

Никому, дорогие, 
я вас не отдам
— Непременно уберите из квартиры все книги, — посо-
ветовала мне аллерголог. — Они просто скопище пыли. 
И много чего другого вредного... «Например, мыслей!» — 
засмеялась я про себя, шмыгая, правда, носом. 
Да, увы, аллергия на пыль — страшная штука. Поняв, что 
отступать некуда, а антигистаминных не напасешься, 
я решила перебрать библиотечку и избавиться от излиш-
ков — хотя бы так, чтобы дверцы шкафов закрывались 
плотно. И начался Великий Разбор. 
По плану справиться с тремя шкафами знакомых и зачи-
танных до дыр книг я должна была часа за четыре. Но лич-
ная библиотека — это еще и личная история. Как оказа-
лось, стоит взять в руки любую книгу, даже из числа полу-
забытых, мигом вспоминается все — и как она была ку-
плена, и где, ну или кто ее подарил. 
Книга Николая Заболоцкого — коричневая, старая, 
с какими-то полуистлевшими страницами — досталась 
мне еще от мамы. Отложив ее в сторону, я три часа пере-
бирала все остальное, но не смогла выбросить ничего. 
А что? Избавиться от «Трех мушкетеров»? Но мама с па-
пой стояли за ними в очереди, сдавая макулатуру. Выне-
сти на «свалку истории» Дрюона? Предать таким образом 
Филиппа Красивого?! О нет... И «Королева Марго», выме-
нянная мной на какую-то ерунду, и толстенный «Симпли-
циссимус» — нужный только потому, что еще бабуш-
кин, — вернулись обратно на полку. Правда, протертые, 
то есть «обеспыленные»... Ну куда я без них-то, без Марго 
и мушкетеров?!
Перебрав все, вернулась к томику стихов и еще к паре 
книг, к которым «прикипала душой» особенно. Нет, я не 
против электронных книг, они удобны. Но в них не вле-
зешь так, как в эти любимые «пылесборники». Нет, нику-
да я вас не отдам. А книгу Заболоцкого бросила в сумку. 
Читала ее на даче в ночи. Никогда не знала, что он «май-
ский» человек: 7-го числа исполнилось 120 лет со дня его 
рождения. И что удивительно: ни одна строка в его стихах 
не постарела. Ни одна! И карандашные пометки на полях, 
сделанные маминой рукой, — свидание с прошлым. 
Нет, не выбрасывайте книг. Они — ваша память... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

Мебель

Коллекционирование

Юридические
услуги

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
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память

Пропагандой может
заняться целое 
министерство.
И как вам?

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Эта инициатива имеет смысл, 
ведь в России есть множество 
проблем, которые можно бы-
ло бы решить воздействием 
на общественное сознание. 
Например, привить молодым 
людям уважение к старшему 
поколению, изменить их от-
ношение к памятным мемо-
риалам и даже к спецопера-
ции. Ведь до сих пор остались 
люди, которые не понимают 
целей СВО. Получается, в со-
знании таких граждан образо-
вался вакуум. И с этим нужно 
работать. Должна быть от-
дельная структура и органи-
зация, прямо ответственная 
за общественное сознание 
и заполняющая его. В сравне-
нии с Европой и США у Рос-
сии — недостаток пропаган-
ды. Информационный вакуум 
нужно будет заполнить соцре-
кламой, постановкой и кор-
рекцией телепередач, можно 
раздавать брошюры и прове-
рять систему образования. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Конечно, проводить работу 
с людьми, которые воздей-
ствуют на мнение большин-
ства, надо. Например, повы-

шать их квалификацию и на-
выки, чтобы они учились до-
носить информацию до 
населения нужным языком. 
Ведь даже прописанные в Би-
блии заповеди у людей с неу-
стойчивой психикой вызыва-
ют желание нарушить устояв-
шиеся правила. Но при этом 
на сотрудников ведомства 
возложат большую ответ-
ственность, что будет сковы-
вать их работу и лишать лю-
бой свободы творчества. На 
мой взгляд, вместо создания 
таких органов нужно больше 
времени уделять воспитанию 
подрастающего поколения 
и работе с их восприятием ре-
альности.

ДАВИД ШНЕЙДЕРОВ
КИНОКРИТИК

Инициаторам подобных идей 
нужно больше читать книг-
антиутопий, где уже было 
описано, что будет, если вве-
сти министерство пропаган-
ды, правды и прочее. Думаю, 
оно будет просто поглощать 
налоги граждан и не нести 
в себе фактической пользы. 
Если подобный орган будет 
создан в действительности, то 
культура прекратит свое су-
ществование во всей стране. 

Глава комитета Госдумы по соцполитике Ярослав Ни-
лов заявил о необходимости создания в России мини-
стерства пропаганды. По его словам, новая структура 
должна бороться с ложной информацией.

вопрос дня
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Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ДМИТРИЙ ШПАРО
ПУТЕШЕСТВЕННИК

В 1979 году была экспедиция 
«КП» на Северный полюс. 
На финише нас встречала де-
легация с известными людь-
ми, включая Вознесенского. 
У меня были магнитофонные 
записи с авторским исполне-
нием, но лично мы знакомы 
не были. И вот, помню, подхо-
дит он сам, в неловко сидящей 
шапке. И говорит, что на нас 
обижаются летчики: они всег-
да нам помогали, спасали, 
а мы не поздоровались с ними 
первыми. Я тут же исправил 
ситуацию, обнял, поблагода-
рил их. Все разрешилось бла-
годаря Вознесенскому!


